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ОПОРЫ НЕ ВЫДЕРЖАЛИ
БУРНОГО НАТИСКА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 70 сбоев в работе электроустановок 
произошло в Екатеринбурге за минувшие выходные в резуль
тате дождевой бури, сообщили в пресс-службе Екатерин
бургской электросетевой компании (ЕЭСК).

Больше всего пострадали районы Химмаш и Верх-Исетс- 
кий. Кроме того, на улице Тружеников, 3 в Ленинском pafioHç 
на воздушную линию, питающую наркологический диспан
сер, рухнул огромный клен. Такого удара не выдержали не
сколько опор. Сейчас электроснабжение больницы осуще
ствляется по временной схеме.

К утру 9 июня работа высоковольтных сетей напряжением 
6—10 киловольт была нормализована, заявки по восстанов
лению работы низковольтной сети будут выполнены в бли
жайшее время. На восстановлении электроснабжения потре
бителей заняты все ремонтные бригады ЕЭСК.

ЕВРОПЕИСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

АВТОБУСЫ ПОЙДУТ
НЕ ПО МАРШРУТУ

ЕКАТЕРИНБУРГ. С 12 по 15 июня перекресток улиц К. Либкнех
та и Первомайская закрывается для движения автотранспорта 
— здесь будет идти ремонт теплотрассы. В связи с этим изме
няется движение некоторых автобусных маршрутов. Так, мар
шрут №1 пойдет в сторону Кольцово по улицам Свердлова — 
Шевченко — M.-Сибиряка — пр. Ленина — Луначарского. На 
пути движения его вводятся остановки «Оперный театр» (на 
проспекте Ленина) и «Дом кино» (на улице Луначарского — за 
перекрестком с ул. Малышева). При следовании в обратном 
направлении (в сторону ж/д вокзала) автобус пойдет по ули
цам Декабристов — Луначарского — Шевченко — Свердлова. 
Дополнительные остановки будут делаться на ул. Луначарско
го (за перекрестком с ул. Декабристов), у телестудии (за пе
рекрестком с ул. Куйбышева). К ним добавятся еще две оста
новки: «Дом кино» (за перекрестком с ул. Малышева) и «Гос
тиница «Исеть» (за перекрестком с проспектом Ленина).

23-й и 57-й маршруты пойдут по улицам 8 Марта — 
9 Января и далее по Челюскинцев.

31-й маршрут при движении в сторону остановки «Тракто
вая» пойдет по улицам Свердлова — Шевченко — М.-Сиби- 
ряка — пр. Ленина. А при движении в сторону ж/д вокзала— 
по пр. Ленина, по улицам Луначарского — Шевченко — 
Свердлова. Для него вводится остановка «Гостиница Исеть» 
(на ул. Луначарского за перекрестком с проспектом Ленина).

Маршруты № 33 и ЗЗА будут ходить по улицам Челюскин
цев — пер. Невьянский — ул. Вокзальная до остановки «Вок
зальная».

Изменится движение и 60-го автобуса. В сторону Заречно
го он пойдет по пр. Ленина — улицам Луначарского — Шев
ченко — Свердлова и будет делать остановку «Гостиница 
Исеть» (на ул. Луначарского за перекрестком с пр. Ленина). 
А в микрорайон Синие Камни путь его будет пролегать через 
улицы Свердлова — Шевченко — М.-Сибиряка — пр. Лени
на.

Маршрут 79Э будет укорочен до остановки «Белинского» 
и направлен по улицам Малышева — Р. Люксембург.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

Выработка рекоменда
ций для ускорения 
темпов технического 
перевооружения машино

строения и металлургии — 
основная задача ф°РУма' 
прошедшего с 3 по 6 июня 
при поддержке Евразийско
го экономического сообще
ства, куда помимо России 
входят еще четыре государ
ства: Белоруссия, Казахстан, 
Киргизия и Таджикистан.

В рамках форума прошла 
Международная выставка, 
на которой были представ
лены последние новинки ма
шиностроения. Желание по
смотреть на других и себя 
показать изъявили 75 пред

ДВОР 
КАК ПРОЕЗЖАЯ ЧАСТЬ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В микрорайоне Химмаш восьмилетний маль
чик, пока его мама расплачивалась с водителем машины, вы
бежал на проезжую часть и попал под машину. Ребенок по
лучил тяжелые травмы.

Мама пятилетнего Саши закрывала дверь квартиры, в это 
время ребенок спустился по лестнице, выбежал во двор и 
угодил под колеса автомобиля. В тяжелом состоянии он был 
доставлен в 9-ю городскую больницу. Произошло это также 
в Чкаловском районе.

В конце мая — начале июня в областном центре проходи
ла операция «Внимание — дети». По статистике дорожно- 
транспортных происшествий, с начала 2003 года Чкаловский 
район признан «передовым» по детскому травматизму. За 
пять месяцев здесь было зарегистрировано 36 ДТП с участи
ем детей, в которых 40 ребят были травмированы, а два ре
бенка погибли. Эти показатели в два раза выше, чем за соот
ветствующий период прошлого года. Попадают дети под ко
леса не только по недосмотру мам.

— Специфика Чкаловского района — большое количе
ство магистралей и объездных дорог, — рассказывает инс
пектор по пропаганде отделения ГИБДД-ГАИ Чкаловского 
РУВД Ольга Ванюкова. — Работа по разъяснению правил до
рожного движения, которая проводится регулярно, особых 
результатов пока не дает. Наиболее эффективный способ 
обезопасить пешеходов — на объездных дорогах постро
ить подземные и надземные пешеходные переходы, расста
вить дополнительные знаки и светофоры.

В этом году на объездных дорогах такая работа прово
дится очень низкими темпами и завершена не будет из-за 
отсутствия средств в бюджете. Стоимость установки, напри
мер, одного светофора с подведением всех коммуникаций 
составляет 135 тысяч рублей, знаки обходятся в три раза 
дешевле, но денег нет и на них.

Несколько лет назад на дорогах нашего города суще
ствовала практика применения «лежачих полицейских» — 
это насыпь из асфальта высотой до 12 сантиметров и шири
ной с полметра. Делали ее чаще всего возле школ. Но из-за 
низкой подвески многих иномарок от этого пришлось отка
заться. Остается одно — надеяться на культуру поведения 
водителей и пешеходов. В том числе и на дорогах во дворах 
— в Чкаловском районе, по статистике, именно в них проис
ходит немалое количество ДТП.

Дмитрий ЖДАНИН

hui о ЛА
11-12 
июня

Переменная 
облачность, 
временами дожди

Атмосферное 
давление — 
738—742 мм рт. ст.

Температура воздуха 
ночью — +8—10°, 
днем - +20-22°.

ПЕРЕВООРУЖЕНИЕ - 
шаг к сближению

ФОРУМ ПОЗНАКОМИЛ НАШИ ПРЕДПРИЯТИЯ 
ДРУГ С ДРУГОМ

приятий, в том числе из Че
хии, Словакии, Италии, Япо
нии, Германии, Британии, 
Швейцарии. Не остались в 
стороне и сами хозяева — 
участие в выставке приняли 
практически все уральские

предприятия. «Трамвай бу
дущего» выставил на всеоб
щее обозрение «Уралтранс- 
маш». Хотя уже сейчас та
кие трамваи разъезжают по 
улицам Самары. Вот только 
у нас в городе они появятся 
еще не скоро.

Экскаваторы стали ви
зитной карточкой Уралва
гонзавода, турбины — 
Турбомоторного завода. 
Тракторы, погрузчики, ма
шины для коммунального 
хозяйства, автомобили 
«МАЗ»...

Словом, подивиться 
было чему.

Однако генерального 
представителя ОАО «Кар- 
патнефтомаш» (Украина) 
Владимира Арцибашева 
удивить непросто:

— Я многое повидал на 
своем веку. Меня уже ничто 
не впечатляет. Да мы ведь 
не удивляться приехали! 
Это не технодромный парк 
в Токио, где с тобой разго
варивают роботы — вот 
это и правда удивительно. 
А сюда я приехал за инфор
мацией. Наша фирма спе
циализируется на нефтега
зовом оборудовании. Сей
час мы делаем основной 
упор на модернизацию 
производства. Поэтому 
нам необходима любая ин
формация по этому вопро
су. Потом я передам полу
ченные сведения специали
стам, и мы начнем приме
нять их на практике.

Желающих поделиться 
своим опытом с коллегами 
было хоть отбавляй. С этой 
целью были организованы 
семинары, на которых выс
тупили руководители пред
приятий, ученые отраслевых 
научно-исследовательских 
институтов и вузов, а также 
представители иностранных 
компаний и фирм. Самым 
наболевшим вопросом ста
ло внедрение новых техно
логий и оборудования на 
промышленных предприя
тиях.

— Пока то, что представ
лено на форуме, — это рек
ламный ролик, поскольку 
дальше разговоров дело не 
идет, считает инженер-кон
структор «Уралтрансмаша» 
Александр Смирных. -— По
говорили, разошлись, и 
каждый остался при своем 
мнении. Совсем другое 
дело — выставка вооруже
ния в Нижнем Тагиле: там 
экспонаты можно пощу
пать, посмотреть, как они 
ездят, стреляют, прыгают...

Кроме того, семинар 
должен быть подкреплени
ем уже налаженных связей. 
А у нас предприятия плохо 
знают друг друга. Одни де
лают одно, другие другое, 
а вместе никак не состыку
ются.

Стать единым механиз
мом можно, поближе узнав 
друг друга. И форум как 
раз дает такую возмож
ность. Это — первый шаг к 
сближению.

Надежда БАЯНДИНА
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

СТАРТУЮТ 
НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Десять с половиной миллиардов рублей 
планируется вложить в 2003 году в перевооружение про
мышленных предприятий области, в том числе проблем
ных, отмечено 9 июня на заседании правительства области. 
Большинство из 134 объектов, которые планируется пост
роить в рамках модернизации, возводятся за счет средств
предприятий.

Так, инвестиции в ОАО 
«Нижнетагильский метал
лургический комбинат» на
мечены в размере 5,2 мил
лиарда рублей. Также в пла
не мероприятий — произ
водство новых модельных 
мотоциклов на Ирбитском

мотоциклетном заводе. Об
ластной бюджет частично 
финансирует научно-иссле
довательские и опытно-кон
структорские работы, про
екты Уральского приборос
троительного завода, НПП 
«Старт», УПП «Вектор», Ту

ринского целлюлозно-бу
мажного завода, област
ных птицефабрик. За счет 
реализации программы 
технического и технологи
ческого перевооружения 
предприятий в 2003 году 
планируется создать 548 но
вых рабочих мест, ввести в 
эксплуатацию 69 тысяч теле
фонных номеров.

За счет реконструкции 
предполагается извлечь 
прибыль в размере 21 2 мил
лионов рублей. Многие ме
таллургические холдинги 
намерены создать свои 
энергетические системы, 
чтобы не зависеть от ОАО 
«Свердловэнерго».

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

ЛЕТО - СЕЗОН КРАЖ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Второго июня в городском УВД подведены 
предварительные итоги комплексной московской проверки.

Несмотря на удовлетворительную оценку работы ведом
ства, по ряду направлений инспектора указали на серьезные 
недостатки, в частности, на низкую раскрываемость преступ
лений в отношении имущества граждан.

По словам начальника УВД Екатеринбурга Бориса Тимони- 
ченко, через год в управлении пройдет еще одно — конт
рольное — инспектирование, которое покажет, какие меры 
по устранению недочетов были приняты.

Со слов Тимониченко некоторые кадровые перестановки 
все же необходимы. В первую очередь они коснутся подбо
ра кандидатуры на должность начальника Железнодорож
ного РУВД, а также назначения первого его заместителя.

В работе его ведомства на летний период Тимониченко 
обозначил две задачи: обеспечение нормального отдыха 
горожан, поскольку июнь открывает сезон квартирных 
краж, и мобилизацию всех сил на охрану общественного 
порядка во время празднования Дня города.

Елена МАРЬИНА

Ветер 
1—3 м/сек.
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ГУБИТЕЛЬНЫЙ
НАЛОГ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Налог с продаж в очередной раз стал 
предметом обсуждения представителей уральского биз
неса.

После августовского кризиса 1998 года этот налог был 
введен как временная бюджетонаполняющая мера. Од
нако два года назад Конституционный суд определил ее 
как юридически некорректную и предписал отменить. 
Вместе с тем сложности бюджета заставили российских 
предпринимателей терпеть это бремя: федеральный за
кон отменял действие НСП только с первого января 2004 
года.

Острую реакцию у представителей потребительского 
рынка Урала вызвали предложения депутатов ряда 
фракций от Москвы, Московской области и Санкт-Пе
тербурга, выступивших в Думе за сохранение налога. Их 
расчет понятен: 56 процентов доходов, собираемых 
благодаря НСП (около 34 миллиардов рублей), ежегод
но тратятся на эти территории. Остальные средства рас
пределяются на всю Россию.

Представители Союза участников потребительского 
рынка «Альянс», объединяющего более 20 директоров 
крупнейших в регионе торговых сетей, намерены проти
востоять этому налоговому сбору. Как сказал гендирек
тор сети магазинов «Купец» Олег Хабибуллин, НСП — не 
налог с торговли. Это инструмент по изъятию денег из 
кармана рядового покупателя. В противном случае нас 
ждет неминуемый рост цен и новый виток инфляции.

Кроме обращения к президенту, правительству и Гос
думе, уральские предприниматели хотят опереться на 
поддержку своего покупателя. Для этого в течение двух 
недель более чем в 40 торговых точках будет проведен 
сбор анкет покупателей с информацией о налоге, вопро
сами об отношении к предложениям «Альянса» и к каче
ству работы магазинов.

Предприниматели этого союза заверили, что в случае 
отмены НСП они готовы с начала следующего года сни
зить наценку на реализуемый товар на пять процентов.

Продолжение взимания этого налога усугубит не 
только положение предприятий потребительского рын
ка, 40 процентов которых и так на грани убыточности. 
Пытаясь спастись от разорения, многие из них уйдут в 
тень. Последствия такого ухода предположить сложно, 
поскольку, по данным Минэкономики, масштабы нашего 
нелегального бизнеса превышают 35—40 процентов, 
тогда как мировая практика допускает не более 15.

Рафаэль Шихов, гендиректор торговой сети «Карди
нал»:

— Сегодня даже внутри Екатеринбурга этот налог к 
каждому предприятию применяется по-разному. Торгу
ющий газировкой ларек НСП не платит — его платит сам 
покупатель. А торгующий через дорогу той же газиров
кой универсам или супермаркет этот налог вынужден 
платить за потребителя. Эта ситуация губительна для 
бизнеса, потому что затраты палаточника и супермарке
та несоизмеримы.

Елена МАРЬИНА

КАМЕНСК-УРАЛЬСКИЙ. Шестой день продол
жается на литейном заводе разбор облом
ков. То и дело рабочие наталкиваются на 
страшные следы трагедии: в воскресенье еще 
находили фрагменты человеческих тел, вчера 
был найден паспорт одного из погибших во
дителей. Четвертого июня в 10 утра на пло
щадке литейного завода, арендуемой пред
приятием «Техгаз», один за другим взорва
лись пять баллонов с кислородом.

Сперва считали, что во время катастрофы 
погибло пять человек: три работника «Техга- 
за» и двое водителей других предприятий, 
приехавших за грузом — баллонами. Сейчас 
следственная комиссия склоняется к тому, что 
пятого приписали «по ошибке». Новых частей 
тел пока не найдено, и о пропаже человека 
никто не заявлял. Двое человек с тяжелыми 
травмами находятся в больнице: грузчик 
«Техгаза» и водитель автокрана литейного 
завода. Последний попал в число жертв со
вершенно случайно — грузил неподалеку ме
таллолом, уже закончил, свернул кран, но не 
успел уехать. Завод оказывает своему со
труднику материальную помощь.

ПОСЛЕ ВЗРЫВА
Все оставшиеся баллоны уже увезены с 

площадки, газ из них стравлен. На КУЛЗе и 
расположенном по соседству ПО «Октябрь» 
выбиты стекла в цехах, разрушены два кир
пичных гаража для легковых автомобилей. 
Еще два гаража вот-вот рухнут. Сумма ущер
ба пока не подсчитана.

По словам заместителя директора КУЛЗа 
Владимира Гущина, «Техгаз» арендует пло
щадку на территории завода уже три года, и 
до сих пор никаких аварий не происходило. 
Сперва фирма занималась просто перепро
дажей полных баллонов из Екатеринбурга, а 
потом занялась самостоятельной закачкой. 
Специалисты пока не пришли к однозначному 
мнению о причине трагедии, хотя большин
ство из них склоняется к тому, что в первом 
взорвавшемся баллоне кислород вступил в 
контакт с маслом. Так или иначе, но литейный 
завод уже разорвал договор об аренде.

Михаил ЧЕРПЕПАНОВ

Кондуктор
вахтовым методом

НА НЕГО НАДЕЖДЫ БОЛЬШЕ
Недавно разговорился с одг 
Стал выяснять, как работаете 
Оказалось, каждое утро она 
работу из Верхней Пышмы, а

— В моем возрасте труд
но где-либо работу найти — 
вот и приходится работать 
вахтовым методом, — кон
статировала она. — Дело 
как-никак к пенсии идет, а 
здесь тем не менее взяли с 
большим желанием. Никако
го разговора о том, что по 
возрасту не подхожу, даже 
не было.

Еще зимой в ЕТТУ хвата
лись за головы. Кондукто
ров катастрофически не хва
тало. Выпуск трамваев и 
троллейбусов был под угро
зой срыва. Сейчас положе
ние несколько изменилось. В 
Орджоникидзевском трам
вайном депо проблема отча
сти была решена за счет со
кращений на Уралмашзаво
де, а отчасти — за счет опыт
ных кондукторов, пришед
ших с Верхнепышминского 
автобусного предприятия, 
которое терпит финансовый 
крах.

— Мы даже отказались от 
«договорников», — говорит 
начальник отдела сбора вы
ручки Галина Рухлова.

«Договорники» — это от
пускники, желающие подра
ботать во время отдыха.

Есть здесь даже «вахтови
ки» из Невьянска. Всего их 20 
человек. Для иногородних 
депо арендовало несколько 
комнат в общежитии. Рабо
тают, как говорится, исправ
но. Претензий к ним со сто
роны администрации практи
чески нет. Не за тем едут они 
сюда, чтобы нарушать тру
довую дисциплину. Едут от 
безработицы, чтоб хоть что- 
то заработать. Кстати, руко
водство ЕТТУ (да и автобус
ного объединения тоже) от
дает предпочтение как раз 
иногородним кондукторам 
перед своими. В отличие от 
екатеринбургского контин
гента, они со всей ответствен
ностью относятся к работе, и 
к ним нет нареканий. По сло
вам начальника отдела кад-

кондукторшеи в трамвае, 
я, где раньше трудилась и т.д. 
приезжает в Екатеринбург на 
■ечером возвращается домой.

ров Южного трамвайного 
депо Т. Яблоковой, в Богда
новиче на место кондуктора- 
вахтовика даже очередь. 
Для их проживания в депо 
переоборудован под мини
гостиницу здравпункт. В 
ряде других депо положе
ние спасают режевчане, ра
бочие из Туринска, Бисерти, 
Богдановича. Словом, если 
бы не привлеченная иного
родняя рабсила, неизвестно, 
что делали бы руководители 
ЕТТУ.

Аналогичная ситуация и в 
автобусном объединении. 
Здесь треть всего кондук
торского состава — иного
родние: из Первоуральска, 
Верхней Пышмы, Полевско- 
го, Ревды, Сысерти, Асбеста 
и других городов области. 
Только, в отличие от своих 
коллег, работающих в ЕТТУ, 
их ежедневно привозят и 
увозят на автобусах. При
чем вахтовым методом из 
этих же городов доставля
ются и водители. Особенно 
большое количество кон
дукторов ездит из Полевс- 
кого (более 80 человек) и 
Асбеста (около 40 человек).

А вот с наступлением 
лета среди кондукторов 
снова начинается текучка — 
у многих из них свое хозяй
ство, сады, огороды, на 
себя хочется поработать, 
чтобы заготовить что-то на 
зиму. Ведь на кондукторс
кую зарплату не прожи
вешь. Это так, подспорье. 
Собственно, люди идут на 
эту работу не столько из-за 
заработка, сколько из-за 
социальных стимулов: бес
платный проезд, оплата 
больничных листов, воз
можность за счет профсою
за отдохнуть в профилакто
рии и т. д. А это очень силь
ный стимул. Одно время, на
пример, из автобусного 
объединения кондукторы 
начали уходить к владель
цам частных автобусов —

Священнослужители 
Екатеринбургской 
епархии работают в 
Чечне уже не первый 

год. Один из них — настоя
тель прихода во имя иконы 
Божьей Матери «Взыскания 
погибших» в Качканаре Геор
гий Бугров — на днях вернул
ся из командировки. Он по
делился своими воспомина
ниями об этой поездке.

— Ваше первое впечатле
ние о Чечне?

— Я прилетел глубокой 
ночью и сразу же отправил
ся на машине на базу воен
ной группировки, где слу
жат уральцы. Повсюду сто
яли БТРы, горели костры, на 
которых люди готовили еду, 
по периметру лагеря — 
большое количество охра
ны. Можно сказать, дух вой
ны витал в воздухе.

— С чего началась ваша 
работа!

— После размещения в 
палатке я познакомился с 
капитаном и личным соста
вом лагеря. Вся гуманитар
ная помощь — зубная паста, 
крем для бритья, одежда, 
— которая привезена с со
бой, была передана солда
там. Позже пришел груз с 
видеокассетами, отправлен
ный нашей православной 
молодежью. Через два дня 
были возобновлены бого
служения в часовне, пре
рванные в связи с отъездом 
священнослужителя.

— Ощущали ли вы опас
ность во время пребывания 
в Чечне!

— Пока я находился в 
центре нашей военной груп
пировки, мог чувствовать 
себя в безопасности, но ког
да приходилось куда-то ле
теть или выезжать из лаге
ря, существовали неоспори
мые правила. При ночном 
полете на вертолете нельзя 
было жечь спички и курить, 
чтобы не обнаружить себя. 
Днем на маленькой высоте 
летать очень опасно. Если 
передвигаться на машине, 
можно подорваться на 
мине. Самый неприятный 
для меня случай произошел 
в Грозном накануне Пасхи, 
когда пришлось проводить 
службу под обстрелом бое
виков.

прельщала «наличка», ко
торую получали они ежед
невно от своего хозяина- 
коммерсанта. Но, порабо
тав немного в новых эконо
мических условиях, начали 
снова возвращаться на 
родное предприятие. Во- 
первых, 200—300 рублей за 
смену — не такая уж боль
шая сумма, даже если тебе 
выдают ее сразу. Во-вто
рых, в случае болезни или 
других осложнений на ра
боте частный предпринима
тель не церемонится с наем
ным работником — мигом 
разрывает договор, и иди 
на все четыре стороны. Там 
нет профсоюза, который 
защитит тебя и оплатит твой 
больничный лист. И уж тем 
более никакой профилакто
рий за полцены тебе там не 
светит. Так что лучше иметь 
3—4 тысячи в месяц и пакет 
социальных услуг, чем бе
гать от хозяина к хозяину, 
пришли к выводу кондукто- 
ра-перебежчики. Только 
вот обратно вернуться ока
залось гораздо сложнее, 
чем уйти — не каждого бе
рут на предприятии. Такая 
вот несчастная доля. Поэто
му многие, пришедшие в 
МОАП и ЕТТУ работать с 
сумкой наперевес, старают
ся сейчас не изменять свое
му предприятию и чаще все
го им приходится сдержи
вать свои эмоции при обще
нии с пассажирами, чтобы 
не рисковать своим местом.

— Если ты хамишь, то, ес
тественно, на тебя будут жа
ловаться. А у нас таких дол
го не держат — вмиг расста
ются, — резюмировала моя 
собеседница.—Так что при
ходится относиться к пасса
жирам уважительно.

Что ж, хотя бы за счет 
кондукторов-вахтовиков 
поднимем культуру обслу
живания пассажиров в сво
ем городе, потому как ино
городние держатся за мес
то своей работы — друго
го выбора у них просто нет.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

ЖИВОЕ ДЫХАНИЕ 
ВЕРЫ

ПАСХАЛЬНАЯ СЛУЖБА В ЧЕЧНЕ ПРОХОДИЛА 
ПОД ОБСТРЕЛОМ

— Часто ли приходилось 
исповедовать людей!

— Постоянно. Я испове
довал около двадцати чело
век в день. На исповедь при
ходили жены военнослужа
щих, сами солдаты, даже из 
других частей, мирное насе
ление сел, деревень. Если 
люди видели священника на 
улице, сразу подходили и 
заговаривали. Там нет лице
мерия, все русские люди 
объединяются в некое брат
ство, которое помогает им 
выжить.

— Как складывались отно
шения с местным населени
ем!

— Это очень тяжелые, 
напряженные отношения. 
Могу привести такой при
мер. В чеченской школе воз
ле Грозного учится всего 
один русский мальчик. С

Урал намерен 
удивить всю Россию

1 8 ИЮНЯ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ОТКРОЕТСЯ 
ВЫСТАВКА, КОТОРОЙ НЕ БЫЛО 115 ЛЕТ

Буквально через несколько дней (с 18 июня) начнет работать 
Урало-Сибирская научно-промышленная выставка. Напом
ним, что практически это первая в истории Екатеринбурга 
такая выставка. По крайней мере, за последние 115 лет. Про
образом ее может служить лишь подобная (только Сибирс
ко-Уральская) выставка, проведенная в Екатеринбурге в 1887 
году. Тогда все заботы и хлопоты по организации ее взяли на 
себя великие князья из династии Романовых и богатые куп
цы из Екатеринбурга и Пермской губернии. Собственно, и 
размах у нее был купеческий. Она продолжалась три с поло
виной месяца. И за это время на ней побывало около 90 
тысяч человек — почти в три раза больше тогдашнего населе
ния города. Кстати, на той самой выставке два завода города 
(нынешний мукомольный, что находится на ул. Челюскинцев, 
и ВИЗ) получили медали, которые до сих пор хранятся в кра
еведческом музее. Именно эти предприятия были признаны 
лучшими в тогдашнем Екатеринбурге.

Безусловно, нынешняя 
выставка с таким размахом 
не сравнится. Во-первых, 
она продлится всего неде
лю, до 25 июня. Да и нет 
смысла длить ее дольше, го
ворят в администрации го
рода, — на пятый день инте
рес к ней у жителей и гостей 
пропадает. Во-вторых, вряд 
ли эта выставка соберет та
кое большое количество 
участников (в пропорцио- 
на(более 80 человек)льном 
отношении к населению об
ластного центра), как в по
запрошлом веке. К тому же 
такие крупные предприя
тия, как «ВИЗ-Сталь», ОЦМ, 
завод имени Калинина, кон
церн «Калина», Уралплас- 
тик, Уралхиммаш, оптико
механический завод и т. д. 
(всего 43 предприятия), от
казались от участия в выс
тавке. По разным причинам. 
Но одна из них известна. 
Дело в том, что в эти же дни 
в столице Татарстана (по до
говоренности с президен
том республики)правитель
ство Свердловской области 
совместно с губернатором 
устраивают презентацию 
машиностроительного ком
плекса Урала, и многие из 
отказников намерены по
ехать туда — это дело их 
престижа. Хотя, по словам 
представителей Уральской 
торгово-промышленной па
латы, Екатеринбургская вы
ставка и без того должна со
брать большое количество 
участников — представите
лей почти 100 предприятий 
из городов России и СНГ. 
Приглашены также 100 вип- 
персон из различных муни
ципальных образований. В 
администрации города 
даже обеспокоены тем, что 
гостей некуда будет рассе
лять — места в гостиницах 
практически все распреде
лены, а такие, как в Атриум 
Палас отеле и Транс-отеле, 
не всем по карману.

Ну и, в-третьих, финансо
вая сторона дела, не способ
ствующая купеческому раз
маху, — из городского 

него каждый день срывают 
православный крест и изби
вают, порой до потери со
знания. После травмы го
ловного мозга у него нача
ло развиваться косоглазие. 
Русским очень сложно — 
сплошное бесправие. Хотя, 
побывав в нескольких че
ченских семьях, я смог убе
диться, что простой народ 
воевать не хочет.

— Существуют ли какие- 
нибудь особенные обряды!

— Да. Перед спецопера- 
цией в мою обязанность 
входило освящение броне
техники, оружия, солдат. 
Когда военнослужащие 
уходили на операцию, за 
них молился. Слава Богу, все 
возвращались назад. Еще 
один обычай: когда священ
ник отправляется домой, 
солдаты разбивают специ

бюджета на проведение та
кого крупномасштабного 
мероприятия выделяется 
всего один миллион рублей, 
часть из которых пойдет на 
льготирование участников. 
Правда, организаторы го
ворят о том, что будут еще 
спонсорские деньги. Но кто 
и сколько выделит на это 
масштабное мероприятие, 
не засвечивается. Может 
случиться, что щедрости 
благотворителей не будет 
предела. Дай бог, как гово
рится.

Выставка пройдет на пяти 
площадках по девяти от
раслевым отделам. Истори
ко-этнографический отдел 
будет размещен в област
ном краеведческом музее. 
Промышленность и бизнес 
— в выставочном центре 
КОСК «Россия». Там же бу
дут представлены муници
пальное хозяйство, энерге
тика и экология. Уралэкспо- 
центр предоставляет место 
строительному комплексу, 
а также отделу «Транспорт. 
Логистика. Связь». Агро
промышленный комплекс, 
пищевая и легкая промыш
ленность смогут проде
монстрировать свои новин
ки в выставочном центре 
торгово-развлекательного 
комплекса «Екатерининс
кий» (ул. Щербакова, 4). Тут 
же, по соседству с ними, 
разместится отдел «Туризм. 
Гостиничный бизнес. Индус
трия развлечений».

Выставка по семи назван
ным разделам будет прохо
дить с 18 по 21 июня. Два 
итоговых отдела («Города 
как центры развития» и на
учно-технический) получат 
место в ТЮЗе. Они будут 
работать 23 и 24 июня. На
звание «итоговые» им при
своено потому, что там бу
дут собраны самые лучшие 
экспонаты с семи предыду
щих отраслевых направле
ний. ТЮЗ выбран не случай
но. На эти дни в нем намече
но проведение научно-прак
тической конференции. По
этому организаторы сочли 

ально для этого случая изго
товленные гробы, чтобы все 
остались живы.

— Вас кто-то заменил пос
ле отъезда!

— Сейчас только рас
сматриваются кандидату
ры, но уже известно, что 
следующий священник по
везет с собой гуманитарную 
помощь для жителей Гроз
ного.

— Вы чувствуете внутрен
нюю потребность вернуться 
в Чечню!

— Я бы еще вернулся. Я 
не любитель острых ощуще
ний, но именно там почув
ствовал живое дыхание 
веры. Война заставляет лю
дей думать по-другому. Им 
не нужно верить по какой-то 
причине. Они просто верят в 
Бога.

Илья ДЕРЮШЕВ

логичным совместить два 
этих мероприятия.

Если проводить опять- 
таки параллель с выставкой 
11 5-летней давности, то ме
стом проведения ее, в отли
чие от нынешней, была 
Плотинка. В то время, как 
известно, не было выста
вочных комплексов, кото
рыми может похвастаться 
современный Екатерин
бург. В этот раз Плотинка 
не будет задействована, 
так как она находится в ста
дии рёконструкции. Поэто
му официальное, ярко об
ставленное открытие выс
тавки пройдет на площадке 
перед памятником основа
телям города — можно 
сказать, рядом с Плотин
кой. Открытие планируется 
на вечер 18 июня. А пред
шествовать этому будет 
другая, не менее интерес
ная программа. В этот день 
на площади 1905 года бу
дет сформирован карна
вальный поезд, который 
проследует вместе с гостя
ми через все выставочные 
центры. Первая остановка 
— КОСК «Россия». После 
открытия этой площадки 
поезд двинется дальше, к 
следующим отделам. В 
пути он будет находиться 
примерно пять часов, так 
как на каждое открытие от
ведено по часу. Закрытие 
же выставки планируется 
провести 24 июня в ТЮЗе, 
где и пройдет под занавес 
научно-практическая кон
ференция. Кстати, в эти же 
дни в Екатеринбурге будет 
проходить и очередная 
сессия Союза российских 
городов, что привлечет в 
город дополнительное ко
личество гостей.

Безусловно, по итогам 
выставки лучшим из участ
ников будут вручаться на
грады, дипломы. Но суть не 
в этом. По словам предсе
дателя комитета по про
мышленности и науке адми
нистрации города Алексея 
Плотникова, главная цель 
•— показать, чего достиг 
город, регион в области на
уки и техники, в промыш
ленной, строительной и 
других сферах и отраслях. 
Как говорится, привлечь к 
себе внимание, а заодно 
посмотреть, что есть у дру
гих. А нашим участникам 
есть что показать, считает 
он. Многие из них уже при
готовили свои новинки. Не
которые из них даже уни
кальны и способны удивить 
других. Но все это мы уви
дим во время самой выс
тавки.

Сергей МЕЛЬНИКОВ

^инувшие 
сутки

♦ В результате взрыва в 
Кандагаре убиты трое аф
ганцев.
♦ На сирийско-иракской 
границе застрелен амери
канский солдат.
♦Трое преступников заст
релили в воскресенье аме
риканского солдата, регу
лировавшего автомобиль
ное движение на конт
рольно-пропускном пункте 
Эль-Каим на сирийско- 
иракской границе.
♦Движение поездов на За
москворецкой линии Мос
ковского метро между 
станциями «Речной вок
зал» и «Театральная», пре
рванное в результате схо
да с рельсов колесной 
пары одного из вагонов, 
восстановлено.
♦ В Мавритании, видимо, 

'продолжаются столкнове
ния. Звук выстрелов круп
нокалиберного оружия и 
артиллерии был отчетливо 
слышен в понедельник ут
ром в столице Мавритании 
Нуакшоте.
♦ В Чечне убит заместитель 
генерального директора 
предприятия «Грознефть» 
50-летний Абдула Арсану- 
каев, сообщили в респуб
ликанском МВД.
♦ Южная Корея и КНДР до
говорились соединить 
свои железные дороги с 
последующим выходом на 
Транссиб.
♦ Сотрудники дагестанс
кой милиции обнаружили 
на границе Ножай-Юртов- 
ского района Чечни и Гум- 
бетовского района Дагес- 
тана зимний лагерь чеченс
ких боевиков.
♦ Власти Израиля намере
ны в понедельник передать 
главам администраций не
легальных еврейских посе
лений на палестинских тер
риториях список поселе
ний, которые должны быть 
ликвидированы.
♦ Австралийская медицинс
кая ассоциация предложи
ла ввести специальный на
лог на чипсы, гамбургеры 
и безалкогольные напитки. 
Как показало проведенное 
недавно исследование, 
около 60% австралийцев 
страдают ожирением или 
избыточным весом.
♦ КНДР разрабатывает 
ядерное оружие, чтобы 
улучшить экономику 
страны.
♦ Российские пограничники 
задержали на Сахалине 
два браконьерских судна.
♦ На северо-востоке Тай
ваня произошло землетря
сение силой 6,3 балла.
♦ На Тайване зафиксирова- 
но четыре новых случая 
заболевания атипичной 
пневмонией. Об этом со
общили представители ме
стных властей. Таким обра
зом, общее число забо
левших на Тайване достиг

ало 680 человек.
♦ На прошедших в воскре
сенье выборах депутатов 
городской Думы Владиво
стока победили сторонни- 
ки бывшего мэра города, 
депутата Госдумы Виктора 
Черепкова.
♦ 81 лесной пожар зареги
стрирован в понедельник 
на территории Дальнего 
Востока России. Об этом 
сообщили в департаменте 
государственного контро
ля Министерства природ
ных ресурсов по Дальне
восточному федерально
му округу. На тушении 
огня по округу работают 
одна тысяча 205 человек, 
20 воздушных судов, 182 
единицы техники.
♦ Премьер Шри-Ланки 
предложил сепаратистам 
создать временную адми
нистрацию.
♦ В Приморье пресечена 
попытка контрабанды из 
Китая крупной партии мяса 
стоимостью свыше $3 млн. 
♦ Хиллари Клинтон не бу
дет баллотироваться в 
президенты США.
♦ В Торонто еще два чело
века умерли от атипичной 
пневмонии. Об этом сооб
щили местные власти. Та
ким образом, число умер
ших от атипичной пневмо
нии в Торонто достигло 33 
человек.
♦ В Нормандии в результа
те неудачного прыжка с 
парашютом пострадали 
четверо американских во
енных, которые принимали 
участие в празднике, по
священном вторжению 
войск союзников в Нор
мандию в 1944 году.
♦ Израильские военные на 
границе с Ливаном обстре
ляли пастухов и задержали 
двоих из них. Об этом со
общили очевидцы инци
дента. Также эту информа
цию подтвердили предста
вители израильской армии. 
♦ В Шотландии установлен 
новый рекорд скорости 
при передвижении по зем
ле. Гонщик Мартин Хилл на 
болиде Fireforce 2, осна
щенном реактивным дви
гателем мощностью 10 
тыс. лошадиных сил, пре
одолел расстояние в чет
верть мили (400 м) всего за 
7,8 секунды.

По материалам Интернета
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Ванечка подошел к маме 
и потянул ее за руку:

— Я пить хочу!
— Потерпи немного, — 

отмахнулась та, не отрыва
ясь от телефонного разго
вора.

Малыш решительно про
топал на кухню. Что он, ма
ленький, сам не напьется! 
Открыл холодильник, по
искал чего-нибудь вкус
ненького. Вот бутылочка с 
соком, на ней какие-то 
ягодки нарисованы. Налил в 
кружечку, проглотил од
ним махом. И даже не сра
зу почувствовал, как все 
внутри «зажгло»...

Замочек 
с секретом 
для столового 
уксуса

— Типичная картина, — 
говорит заведующая отде
лением торакальной хи
рургии детской областной 
клинической больницы № 1 
Ирина Александровна Ви
ноградова. — К нам посту
пают малыши, которые по 
недосмотру, по беспечнос
ти родителей выпивают ук
сусную эссенцию, кислоту, 
аккумуляторную жид
кость, что папы хранят в 
бутылках из-под кока- 
колы. В зависимости от ко
личества выпитого и от аг
рессивности жидкости дети 
получают острое отравле
ние организма и ту или 
иную степень ожога пище
вода. И если последствия 
первого устраняются в те
чение нескольких дней, то 
ожог приходится лечить 
месяцами, а то и годами.

Вот палата с маленькими 
пациентами и их мамами. У 
части детей через пищевод 
проведена нить. С ее помо
щью три раза в неделю по 
пищеводу протягивают до
вольно толстую (по диа
метру пищевода) трубку 
— буж. Такая процедура 
предотвращает образова
ние рубца на месте ожога. 
Если упущено время или 
травма была обширной, 
рубец может сформиро
ваться таким, что станет 
причиной полной непрохо
димости пищевода. И тог
да — тяжелая операция по 
удалению суженного пи
щевода и пластической ре
конструкции его из участка 
толстой кишки.

— Если бы все мамы ви
дели, как проводится бу
жирование, знали, что ис
пытывают при этом дети, 
наблюдали, как пугаются 
малышки, когда в палату 
входит тетя в белом хала
те, которая из теплых ма
миных рук заберет кроху в 
процедурный кабинет, они 
бы с большей ответствен
ностью отнеслись к хране
нию уксуса, всяческих чис
тящих жидкостей, прочих 
опасных составов, — гово
рит Ирина Александровна.

Действительно, ведь 
всего-то и надо, что убрать 
всяких «Кротов», эссенции 
и т.д. подальше от любо
пытных глазонек своих 
чад. Или не покупать их.

— Или не выпускать, — 
говорит доктор. С чем пол
ностью солидарны и дру
гие хирурги отделения. — 
Нигде в мире не произво
дят уксусную эссенцию в 
концентрации, опасной для 
жизни. Все агрессивные 
жидкости там снабжены 
этикеткой «Яд» и закупоре
ны так, что ребенок не су
меет их открыть. Почему 
бы и у нас не ввести такие 
правила?

В самом деле, почему? 
Только вот кому адресован 
этот вопрос? Пищевикам? 
Работникам торговли? Так 
они медикам, что называ
ется, не подчиняются.

— Мы во многие инстан
ции обращались, — рас
сказывает Ирина Александ
ровна. — И надеемся, что 
сумеем разбудить внима
ние к нашей проблеме у 
тех, от кого зависит реше
ние подобных вопросов. 
Пока же призываем роди
телей: будьте бдительны, 
заботьтесь о своих детях.

Ольга СТЕПАНОВА

Спектакль — это
жизнь на свободе

СРЕДНЕСТАТИСТИЧЕСКОМУ ЗЭКУ НАДО ЗНАТЬ, 
ЧТО ОН ВОСТРЕБОВАН

На днях на сцене клуба исправительной колонии № 2 
состоялась премьера спектакля «Ревизор», поставленного 
театральной студией осужденных.

Вот уже шесть лет, как Алексей Муранов, организатор 
и идейный вдохновитель, не только пишет сценарии, под
бирает актеров на роли, устраивает репетиции и показы, 
но и играет сам. Режиссерский талант ему помогла от
крыть... колония. — Среднестатистическому зэку надо 
знать, что он востребован, — рассказывает Алексей. Сам 
он до попадания за «колючку» успел получить образова
ние историка-обществоведа и сделать карьеру офицера- 
политработника.

«Ревизор» — пятая поста
новка на этой сцене. До нее 
были сыграны «Маленькие 
трагедии», «Скупой ры
царь», «Афганская рапсо
дия», «Остров сокровищ». 
Но по-настоящему «звезд
ным» спектаклем здесь счи
тают «Пилат» по Булгакову.

Алексей говорит, что еще 
несколько лет назад в среде 
колонистов можно было 
найти таланты — профессио
нальных звукорежиссеров, 
аранжировщиков... Сегод
няшний контингент измель
чал — одни наркоманы.

— Спрашиваю: кто-ни

будь на инструментах играть 
умеет? Молчат. Разговоры 
одни, кто в каком подвале 
кололся.

Пока театральная студия 
держится на осужденных 
«старой формации». Есть у 
Муранова вполне осуще
ствимая мечта — выйдя на 
свободу, не бросать это 
дело, а оттачивать актерское 
и режиссерское мастерство. 
А то, что его театр заслужи
вает звания полупрофессио
нального, он уверен на все 
сто.

Первые репетиции «Реви
зора» начались еще в янва

ре. Выбор произведения 
Алексей лично согласовывал 
с начальником колонии, ко
торый сориентировал на рус
скую классику. К тому же 
«Ревизор» удобен тем, что в 
нем немного женских ролей. 
Ситуацию с Марьей Анто
новной, дочерью городниче
го, согласилась спасти Мари
на Елисеенко, психолог.

Продумывали костюмы и 
сооружали декорации свои
ми силами. К слову, ни один 
из вольных режиссеров, при
глашавшихся к сотрудниче
ству, здесь не прижился. 
Слишком разные мироощу
щения на одной сцене. И, по
жалуй, прав Муранов, заме
тив, что никогда актеру-про
фессионалу не сыграть так, 
как играет заключенный. По
тому что первый — играет, а 
другой — в это время живет. 
На воле.

Ставить спектакли осуж
денным всегда помогают 
те, у кого несколько лет на
зад тут отбывали срок дети, 
мужья. И, несмотря на то

что сегодня они по разные 
стороны высокого забора, 
связь между ними не поте
ряна.

Артем Шалаев в «петер
бургском костюме» Хлеста
кова не скрывает, что если 
первые пять минут репети
ции уходят на «разогрев», то 
дальше, до конца, игра идет 
с полной самоотдачей. Отку
да актерская искра и факту
ра? Скорее всего, от мамы, 
режиссера по профессии. 
Артем, как и все здесь, ждет 
окончания срока, а потом 
хочет серьезно заняться му
зыкой. Муранов, наверное, 
не ошибся, тонко заметив, 
что для всех актеров его 
труппы спектакль — это 
«фактически жизнь на сво
боде».

Ребята из труппы уже 
после премьеры рассказа
ли, что сам Коляда однаж
ды откликнулся на их при
глашение. Пришел с нескры
ваемой установкой:«сейчас 
начнут грузить зэковской 
самодеятельностью». Пос

ле этого визита стал посы
лать сюда студентов по
смотреть, что можно сде
лать практически из ничего. 
Алексей же уверен, что кол
лектив театра заслуживает 
высокого звания полупро
фессионального.

В рассказе осужденных не 
раз звучат добрые слова о 
Елене Алексеевне Степано
вой, старшем пасторе Объе
диненной методистской цер
кви, которая буквально 
вдохнула жизнь в это начи
нание и заставила театр 
жить.

Муранов в разговоре о 
премьерном спектакле сно
ва обращается к музыке. 
Пытается убедить, что пе
сенная тюремно-воровская 
романтика для самих отбы
вающих срок — не более 
чем дурной тон. «Подсесть» 
на нее может только «тупо
головый зэк». При всем его 
уважении к покойному Ми
хаилу Кругу Алексею труд
но понять ценности в репер
туарах московского фести
валя «Черная Мурка» и ра
дио «Шансон». Выпущенные 
заключенными диски с рус
ским романсом, христианс
кими и цыганскими песнями 
— лучшая альтернатива де
шевой «чернухе».

Как не раз признавались 
сами осужденные, выйдя за 
ворота колонии, они не гото
вы столкнуться на воле с гря
зью, матом и полным бес
пределом. Они отвыкли от 
этого. Колония, как это ни 
странно звучит, показала 
другие ценности. «Я не хочу 
там потерять себя и не хочу 
снова в тюрьму».

Елена МАРЬИНА

Отдел ведет 
мастер спорта

Владимир
ЖЕЛТОНОЖКО

А. Галицкий
Великий шахматный 

композитор, а слово «ве
ликий» применимо к едини
цам людей в мире, жил и 
творил в России в 1863 — 
1921 гг. Составил около 
двух тысяч композиций. 
Если бы он составил только 
задачи-миниатюры, то это 
слово за ним и осталось бы.

Двухходовки

СКАЛОЛАЗАНИЕ

Ползите, 
Шура, 
она 
золотая!

НА ПРОШЕДШИХ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ЭТАПАХ КУБКА 
МИРА-2003 РОССИЙСКАЯ СБОРНАЯ ЗАВОЕВАЛА 

18 МЕДАЛЕЙ ИЗ ТРИДЦАТИ!
В минувшее воскресенье в 

Екатеринбурге (площадки пе
ред УГТУ-УПИ, ТГ «Дирижабль» 
и манеж УГТУ-УПИ) заверши
лась уральская часть Кубка мира 
2003 года по скалолазанию, 
включившая в себя соревнова
ния на скорость, трудность и бо- 
улдеринг (преодоление так на
зываемых проблемных трасс).

Заключительный (третий) 
этап КМ — лазание на скорость 
— выиграли украинка Елена 
Репко и россиянин Александр 
Пешехонов (Мелеуз). Неплохо 
на финише этапа выступили и 
екатеринбургские спортсмены

— уже завоевавшие ранее «зо
лото» Валентина Юрина и Анна 
Саулевич заняли, соответствен
но, 2-е и 3-е места.

А другой наш чемпион Яков 
Субботин, пропустивший впе
ред Пешехонова, тюменца Ев
гения Миначева и чемпиона Ев
ропы из Польши Томаша Олек- 
сия, остался четвертым. Олек- 
сий, кстати, увез из России боль
ше всех медалей — две золотые 
и одну бронзовую.

По две достались Пешехоно- 
ву, Юриной (золотая и серебря
ная), Саулевич (золотая и брон
зовая) и Ольге Бибик из Красно

ярска (серебряная и бронзо
вая).

В общекомандном зачете у 
сборной России 18 медалей (4 
золотых, 8 серебряных и 6 
бронзовых).

7 из них (3, 3, 1) оказалось на 
счету екатеринбуржцев Юри
ной — 2 (1, 1,0), А. Саулевич — 
2 (1, 0, 1), Субботина — 1 (1, 0, 
0), а также выигравших по од
ной серебряной медали Зоей 
Подгорбунских и Сергея Сини
цына.

Юрий ОВОДОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

№ 138.

№ 13».

ООО «Юридический центр-2» по поручению 
ОАО «Карпинский машиностроительный завод» 
Объявляет о проведении открытого аукциона:

Предмет аукциона: здание цеха горного оборудования 
(цеха металлоконструкций), двухпролетное, площадью 
6,34 тыс. кв. м, расположенное по адресу: Свердловская 
область, г. Карпинск, ул. Советская, промплощадка (тер
ритория ОАО «Карпинский машиностроительный завод»). 
Начальная цена: 9 000 000 рублей. Шаг торгов: 200 000 руб
лей.
Время проведения аукциона: 21 июля 2003 г. 11 часов 00 
минут.
Место проведения аукциона: г. Екатеринбург, ул. Ленина, 
69/3 (помещение ООО «Юридический центр-2»). 
Для участия в аукционе необходимо подать заявку и вне
сти задаток в размере 10 % от начальной цены на р/с 
организатора торгов. Ознакомление с документами, при
ем заявок и задатков производится по месту проведения 
аукциона с 11 до 16 часов в рабочие дни до 18 июля 2003 г. 
Победителем аукциона признается участник, предложив
ший наибольшую цену. Победитель торгов обязан внести 
полную предложенную покупную стоимость имущества за 
вычетом ранее внесенного задатка в течение 10 дней с 
момента проведения торгов.
Лицам, проигравшим торги, задаток возвращается в те
чение 5 банковских дней. Дополнительная информация по 
тел.: (3432) 56-02-06.

Зачастую автовладель
цы не уделяют особого 
внимания противопо
жарному содержанию своих 

гаражей, полагая, что пожа
ры их собственности не гро
зят. Однако такой подход 
может привести к непоправи
мым для многих утратам. 
Так, за пять месяцев 2003 
года в гаражах произошло 
92 пожара (в 2002-м — 85), 
погибли 3 человека (в 2002-м 
— 1), четверо получили ожо
ги различной степени тяжес
ти (в 2002 году — 2). Ущерб 
от пожаров составил в этом 
году 750 миллионов рублей, 
в 2002-м — 480 миллионов.

Как правило, в строитель
ных конструкциях гаражей, в 
отделке внутренних стен 
применяют фанеру, дерево, 
стружечные плиты, руберо
ид, толь. В гараже хранят до
машнее имущество, краски, 
топливно-смазочные мате
риалы. Все это может слу
жить быстрому распростра
нению огня.

Га раж в огне
За одни только сутки в Свердловской области произошло 
девять пожаров в гаражах индивидуального пользования. Ог
нем уничтожены три автомобиля и погиб один человек.

Пожар также может воз
никнуть из-за неисправности 
электропроводки, выполнен
ной в гараже, несвоевремен
ного удаления из гаража от
работанных масел, обтироч
ных материалов, из-за зап
равки автомобиля горючим в 
гараже, хранения спецодеж
ды, пропитанной топливно
смазочными материалами.

3 июня в Ленинском райо
не Екатеринбурга сгорел ме
таллический гараж. Един
ственной подпиткой огню по
служили деревянный пол и, 
возможно, промасленная 
рабочая одежда.

Захламление в гараже по 
ул. Солнечной в Екатерин
бурге также привело к рас

пространению огня и значи
тельному повреждению са
мого металлического строе
ния. 4 июня в Орджоникид- 
зевском районе пожар в га
раже унес жизнь человека. 
Из-за его неосторожности 
вспыхнул огонь, пламя быст
ро распространилось по га
ражу, пожирая мусор и до
машние вещи.

Неисправная электропро
водка привела к пожару в 
Ревде, где огнем поврежден 
автомобиль.

Чтобы избежать подоб
ных неприятностей, владель
цы автомобилей должны 
знать, что в гаражах индиви
дуального пользования не 
разрешается хранить ме

бель, предметы домашнего 
обихода, запас топлива бо
лее 20 литров и масла боль
ше 5 литров. Запрещается 
загромождать выездные во
рота и проезды, устанавли
вать транспортные средства в 
количестве, превышающем 
норму, держать машины с от
крытыми горловинами топ
ливных баков, заправлять в 
гараже горючим и сливать 
топливо, подзаряжать акку
муляторы непосредственно в 
автомобиле, подогревать 
двигатели открытым огнем и 
пользоваться им для освеще
ния, производить кузнечные, 
термические, сварочные, ма
лярные работы и работы по 
деревообработке.

Особого внимания требу
ет электрооборудование.

Ответственность за вы
полнение правил пожарной 
безопасности несут владель
цы индивидуальных гаражей 
и автомобилей.

Светлана СЛОВЦОВА 
Пресс-служба УГПС
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ЕКАТЕРИНБУРГ. Шестого июня в Музее молодежи звучали стихи и музы
ка. Читали и пели сами авторы — дети и подростки, победители литера
турного конкурса «Стойкий оловянный солдатик». Его объявил фонд 
«Аве Мария», журнал «Урал» и уполномоченный по делам человека.

«Я видел тигра, 
но не потрогал.,.»

КОГДА ДЕТИ ПИШУТ
ВЗРОСЛЫЕ СТИХИ

Юным поэтам и писателям по
неволе приходится быть стойки
ми... Это дети-инвалиды, начало 
жизни которых отравили паралич 
и порок сердца, гибель самых 
близких людей и сиротство. Их 
творчество пронизано протестом 
против несправедливости — поче
му именно так, а не иначе, почему 
инвалидная коляска или похоро
ны родных?..

Наташа Аказина из Верхотурс
кого детского дома прочитала го
стям свое стихотворение, в кото
ром звучала такая боль, что в 
зале плакали (на снимке внизу), 
— «Мамочка моя, как рано умер

[Фактики [
'... ".. ■■................ ■■ I

• После развода с Брюсом Уиллисом у/ 
красавицы Деми Мур как-то не заладилось ! 
ни в личной жизни, ни в творчестве.
Но если ин- 
тересных 
предложе
ний от кино
продюсеров 
не заметно и 
по сей день, 
то вот пред- 
л о ж е ни е 
руки и серд
ца вполне 
может по
следовать. Человек, от которого ждет это
го не только Мур, но и читатели американс- j 
ких бульварных журналов, — Эштон Кут- 
чер, звезда дурацких молодежных коме- | 
дий («Где моя тачка, чувак?», например). Их 
все чаще видят вместе, и, судя по доволь
ному лицу актрисы, ее совсем не смущает 
то, что приятель почти вдвое ее моложе. : 
• Вновь вспомнили американские журна-1 
листы и о Монике Левински, почти тайной 
любовнице бывшего президента США Бил-1 
ла Клинтона.

Как извест
но, сексу- 
а л ь н а я • 
связь де
вушки с а 
первым ли
цом страны 
счастья ей 
не принес
ла. Совсем I 
наоборот: 
Моника не '

смогла сделать нормальную карьеру, не 
смогла найти спутника жизни и даже выпус- j 
тить более-менее интересную книгу «Я и | 
Билл» не смогла тоже. Зато с книгой полу
чилось у законной жены Клинтона Хилари. 
Сей многостраничный труд по ту сторону 
океана пользуется завидной популярнос
тью, охотно раскупается читателями. В свя- 5 
зи с этим Монику и начали осаждать вопро-Я 
сами: как вы относитесь к тому, как описа- 
ны в книге соперницы. Левински упорно от- | 
вечает, что книги не читала и читать не соби- 
рается. ä
• Производители игральных карт напали на j 
золотую жилу, выпустив сначала колоду | 
карт с изображением представителей свиты 
Саддама Хусейна, а потом — и с изображе- ■ 
нием глав государств, не желающих поддер
живать американские взгляды на миропоря- - 
док.
Обе серии в продаже были нарасхват, и вот 
настала очередь третьей. Короли, дамы, 
валеты и шестерки на них представлены ли
цами очень и очень знакомыми. Это звез- J 
ды кино, которые во время иракской кам- 
пании выступали с антивоенными лозунга
ми. Так, Шон Пенн, Барбара Стрейзанд, Тим / 
Роббинс с супругой Сьюзен Сарандон,Я 
Джордж Клуни, Эдвард Нортон и Оливер 
Стоун оказались в одной колоде.
фНа сцене лондонского театра выступает 
дуэт актеров, которых зрители знают, в ос-Я 
новном, по телесериалам.
Мэттью Пэрри — звезда комедийных 
«Друзей» и Хэнк Азария — звезда столь же j 
уморительной «Головы Германа» и анима- 
ционных «Симпсонов», появились перед 
британской публикой в спектакле «Сексу- 
альные превращения в Чикаго», где испол
нили две главные мужские роли. Тем самым . 
они пополнили список далеких от театра ак-j 
теров, которые все же вышли на сцену. 
Кроме того, пополнилось и количество де- . 
нег на счету одного из благотворительных j 
фондов, поддерживающих детей, больных 
раком, — большая часть немалой прибыли 
от спектакля была перечислена туда.

Подготовил 1 
Антон КАПТЕЛОВ |

ла ты...» Ее мама сгорела при по
жаре. Огонь представляется На
таше страшным безжалостным 
зверем...

Юным талантам, приславшим 
на конкурс свои произведения, 
подарили дипломы и книги. Са
мый маленький литератор, вось
милетний Игорь Солонкин (на 
снимке вверху), потащил свои 
подарки волоком. Еще бы, 
Игорь — кроха, а книги-то боль
шие. Но важности у «мужичка в 
мешочке» на двух взрослых хва
тило бы! «Стихи в исполнении ав
тора, — деловитым басом объя
вил он со сцены. — Про лишайни

ки!»
Потом было про тигра. 

Автор озадачил себя про
блемой охраны природы: 
Я видел тигра, 

но не потрогал. 
Я видел тигра, 

но не на воле. 
Осталось тигров 

совсем не много, 
И это больно...
Я видел тигра 

лишь в зоопарке, 
Его там видит ребенок 

каждый.
На рыжей шубе полоски 

яркие.
Живите, тигры,

— мне это важно!
О себе Игорь рассказы

вал с удовольствием: «Я 
пишу стихи с трех лет, а с 
шести пишу прозу! 
Учусь в двадцатой школе 
— на Химмаше. Недавно 
операция была на сердце. 
А это рядом моя мама, Ася 
Владимировна. Она пробо

вала взрывчатку из марганцовки 
делать!»

Мама не террорист, просто ей 
детские книги и игры не чужды, и 
они часто играют с сыном.

«А еще у нас кот был, а потом 
— аллергия на кота. Сейчас я дру
жу с очень умной собакой...»

Восьмилетний поэт планирует 
написать еще больше стихов. Ин
тервью перед телекамерой ока
залось для него важнее, чем стол, 
на котором после вручения на
град появилось угощение для де
тей. Наград было много. Наташа 
Улитина спела собственную песню 
«Мой Екатеринбург», которая 
очень понравилась слушателям.

«Мы не жалеем, что устроили 
конкурс», — сказала одна из 
организаторов, президент фонда 
Татьяна Бобыкина. И дети не по
жалели. С грустью уезжала на ин
валидной коляске девочка-поэт. 
Но конкурсы, хочется верить, еще 
будут проводиться. И организа
торы для них найдутся.

Действительно, талантливым 
детям нужно помочь, может, они 
станут известными людьми... Они 
чувствуют заинтересованность в 
своем творчестве.

Только странно слышать, когда 
дети пишут взрослые стихи...

Майя БУНТОВА 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

к

Пятилетняя Даша Путилова из села Петрока- 
менское Пригородного района утонула в кана
ве, которую оставили без присмотра сотрудни
ки ЖКХ, сообщили в пресс-службе УВД города. 

8 июня около 17 часов вечера девочка купила в мага
зине, где работает ее мама, мороженое. По дороге до
мой Даша пропала. Родители обратились за помощью в 
милицию. Родные заподозрили, что девочка могла упасть 
в канаву, которую вырыли около их дома на улице Лени
на несколько дней назад. Яма глубиной в два с половиной 
метра с осыпающимися краями не была ограждена. За 
выходные она наполнилась водой. Утром 9 июня участко
вые и родственники ребенка откачали воду и обнаружили 
в канаве тело маленькой Даши. Прокуратура Пригород
ного района решает вопрос о возбуждении уголовного 
дела в отношении должностных лиц, ответственных за на
рушение правил техники безопасности.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Три человека, в том числе двое детей, заживо 
сгорели при пожаре в селе Раздольное Камыш- 
ловского района.

Возгорание произошло 7 июня в 16 часов 30 
минут на веранде частного дома от короткого замыка
ния электроприборов. 24-летняя хозяйка Наталья Чечу
лина выбежала из дома, чтобы позвать на помощь. Ее 26- 
летний супруг Владислав должен был вынести из огня ма
лышей. Отец решил выбежать из дома, подняв трехлет
него Сережу и держа за руку пятилетнюю Марину. Как 
только он открыл дверь, огонь ворвался в помещение.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Ансамбль танца «УЛЫБКА» 
Руководитель — Заслуженный работник культуры РФ 

Ольга ЖУРАВЛЕВА

[Дез посредников
•в Продам Ford-Bierra на запчасти, V 556-923, с 13 до 15.00.
Я Меняю 2-комн. кв. (ул. Селькоровская), 47 кв. м, 2/5 и а/м 
«ГАЗ-24» (рядом мет, гараж) на каменный дом с газовым 
отоплением в Екатеринбурге, т 25-64-73.
а Продам сад, 12-й км Чусовского тракта, бревенчатый 
2-этажный дом, 8 соток, свет, Вода, баня, яма, гараж, цена 
$ 3000, т. 25-64-73.
я Продам дом (пре. Семь Ключей), шлакозаливной, 4 комна
ты, летняя веранда, кухня, баня, посадки. Обр. по адресу: ул. 
Воронина, 70.
Я Продам полдома à В. Пышме (ул. Красных Партизан), общ. 
пл. 24 кв. м, жилая 27 кв. м, летняя комната 14 кв. м, крытый 
двор, 12 соток земли, все насаждения, 3 стеклянные теплицы, 
летний водопровод, газ-баллон, газ—• рядом, чистая прода
жа, документы готовы, ц 340 т. р., т. 74-08-59.
я Продам дешево фотоаппараты «Полароид», «Зенит», 
«ФЭД», пишущую машинку, т. с. 8-904-86-42-087.
Я Продам детективы и др. литературу за полцены, в хор. 
сост., т. с. 8-904-86-42-087.
я Отдам в хорошие руки маленькую комнатную собачку, 
мальчик, пушистый, окрас белый, т. 12-22-87.
я Отдам в хорошие руки двух светло-дымчатых и одного 
черненького 2-мес. котят, т. 25-86-21
Я Предлагаю работу: в/о, средн, спец., возможно совмеще
ние, т. 37-14-10, с 10 до 18.(---- ——|Ж—h

! С 17 по 26 ИЮНЯ - «КЛАССИК-ХИТ-КОКТЕЙЛЬ»,
новая модель 2003 года! Музыка и кино, ретро-вечер 
и фантастические полеты с УАФО.

Весь ИЮНЬ — АБОНЕМЕНТЫ нового концертного 
сезона по специальным ИЮНЬСКИМ ценам.

ГАЗПРОМБАНК
г. Екатеринбург, ул. Радищева, 55, т.69-72-61

Самый простой способ купить автомобиль

Вы уже выбрали автомобиль, но не располагаете 
нужной суммой? Теперь не нужно платить все деньги 
сразу! Газпромбанк предлагает частным лицам 
кредиты на покупку автомобиля.

^Кредиты выдаются в долларах США и в рублях по 
Вашему выбору

© Процентная ставка в долларах США от 12 до 14%, 
в рублях от 19 до 23%
Максимальная сумма кредита 20 000 долларов США 
или эквивалентная сумма в рублях

^Обеспечение кредита: залог приобретаемого 
автомобиля, поручительство третьих лиц, залог 
иного имущества

Условия оформления кредита можно уточнить в 
филиале Газпромбанка.

саиижгпыл» ЦБ РФ Ne 354 от 13 ноября 2001г.

ТЕАТР ДРАМЫ 
11 июня 
АФИНСКИЕ
ВЕЧЕРА 
18.30

•ПОЗ 
11 июня
СОТВОРИВШАЯ
ЧУДО 
10.30

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

Кинотеатр
«совкино»

Большой зал 
по 11 июня 

ЛЮДИ ИКС-2 
с 9 июня

ДЕМОН-ЛЮБОВНИК 
РУР-зал 

ПЕРЕХВАТЧИКИ-2 
с 28 мая 

анимационный фильм 
ЧУДОТВОРЕЦ 

Автоинформатор: 
71-06-21

■ адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, 

филиалов и пунктов обмена валюты 
■ текущие курсы обмена валют 

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Вчера, 9.06.2003 г., курс доллара США 
по итогам ММВБ составил 
30.4940 рублей за доллар.

Приоритетные курсы обмена наличной 
валюты в банках Екатеринбурга 9.06.2003 

на 15 часов:
Ц5Р(долларСША| 30.40 (Уравднтая^_______  
ЕЦН(ВРО)-36.20(Внешто1)гбанк)-36.15(Гран-банк)

кгГ(100казах.тен| -19.00 (Уралтрансбанк)-20.80(ОКБ-банк!

Курсы иностранных валют к российскому 
рублю ЦБ РФ на вчера, 9.06.2003:

1 Доллар США......30.5458 1 Сингапурский
1 Австралийский доллар......................... 17.7419
доллар.......................20.3935 1000000 Турецких
1 Английский фунт лир............................... 21.2410
стерлингов.............. 50.8415 10 Шведских крон ...39.7371
1000 Белорусских 1 Швейцарский
рублей.....................  14.8891 франк......................... 23.4923
10 Датских крон .... 48.8053 100 Японских иен .. 25.9450
1 ЕВРО.......................34.2449 100 Казахстанских
100 Исландских крон.42.3290 тенге..........................20.4892
1 Канадский доллар...22.7410 10 Украинских 
Ю Норвежских крон ...44.5585 гривен........................54.0840
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

чем, инкогнито 
лось: на летном

С САМЫМ 
ДРУЖЕСКИМ 
ВИЗИТОМ

На выходные дни в Ар
хангельск прилетел министр 
финансов Алексей Кудрин - 

повидаться 
со школь- 
н ы м и 
друзьями, с 
кем играл 
в одном 
ансамбле. 
Соответст
венно был 
и одет 
джинсы, 
водолаз
ка... Впро- 
не получи- 
поле высо

кого гостя встречали губер
натор Ефремов в компании 
с главным финансистом об
ласти Еленой Рубан и мэ
ром Ниловым. При виде 
Алексея Леонидовича муж
чины, правда, галстуки тут 
же сняли. А Кудрин отпра
вился оттягиваться: побывал 
в паре кабачков, навестил 
первую учительницу, про
шелся по речному вокзалу, 
а единственную ночь про
вел у друга на даче, на де
ле доказав, что приехал не 
работать.

КРОКОДИЛ 
ОТ АНЖЕЛИКИ

Бывшая львовянка Анже
лика Варум, приехав в род
ной город на гастроли, no

fl а р и л а 
Станции 
юных нату
рал истов 
крокодиль
чика. Пока 
рептилия 
оставалась 
маленькой, 
забот с 
ней было 
немного, 
но когда 

подросла, пришлось про
дать крокодила Ровенскому 
зоопарку. Теперь его дире
ктор Олег Павлюк не нара
дуется: «Гляжу на кроко
дильчика, а вижу Анжелику!»

ГУЖВИН ЦАРЕЙ 
НЕ ОХАЕТ

Губернатор Астраханской 
области Анатолий Гужвин отка
зывается выдать Грузии останки 

царей Вах
танга VI и 
Теймураза II 
для их пере
захоронения 
на родине. 
Аргумент? 
Покоящийся 
на берегу 
Волги прах 
владык необ
ходимо оста
вить на мес

те, поскольку он был и остает
ся связующим звеном между 
народами двух стран.

Максим БРУНОВ.

УЛИЦА СТЕПАНА БАНДЕРЫ,
МОСКВА ХОЧЕТ «ДРУЖИТЬ ДОМАМИ» С ЛЬВОВОМ, ЧТО ПОДТВЕРДИЛА НЕДАВН 
НО КАК ЭТО СДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВО ЛЬВОВЕ С ВЕТЕРАНОВ СРЫВАЛИ НАГРАДЫ И

Место называют Марсо
вым полем. В два ряда - 
плиты с именами погибших 
при взятии Львова совет
ских солдат и офицеров. 
Многие плиты расколоты, 
как будто по ним прополз 
танк.

На самом деле не танк, а 
трактор. Городские власти ре
шили привести поле в порядок, 
скосить вокруг траву. Конечно, 
не ради одних лежащих здесь 
освободителей с русскими фа
милиями... Дальше на поле - кре
сты, под которыми похоронены 
сечевые стрельцы из ОУН-УПА. 
Бог войны, если он действитель
но бог, должен был примирить 
тех, кто при жизни воевал друг 
против друга. Но не сложилось...

Говорят, тракторист не имел 
на уме ничего дурного. И просто 
по глупости протащился гусени
цами как раз по надгробиям 
фронтовиков.

...9 Мая львовянка Эмилия 
Дмитриевна Иванова, 76 лет, 
участница Великой Отечествен
ной и вдова инвалида войны 
первой группы, надела все свои 
награды и взяла букет тюльпа
нов. Она ни разу не пропустила 
этот день. Раньше ветераны, 
еще при силах и здоровье, шли 
в колоннах по улице Мира (сей
час - Степана Бандеры), а с 
тротуаров, как с берегов, за
полненных народом, им кричали 
«Спасибо!» и бросали под ноги 
цветы. Потом наступило время, 
когда к братским могилам про
бирались группами, по задвор
кам. Уже никто не благодарил 
за победу. И кричали совсем 
другое: «Коммуняки, оккупанты! 
Когда вы сдохнете?» Бригады 
«скорой помощи» работали в 
усиленном режиме: пожелания 
сбывались...

Однако в нынешнем году ру
ководство местного блока левых 
сил - коммунистов и социалистов 
- решило выйти из подполья. Со
брать стариков, оставшихся в 
строю, доставить их автобусами 
на Марсово поле, устроить там 
митинг, а дальше с развернуты
ми знаменами двинуться к Холму 
Славы. Тем более что основания 
имелись: в 2000 году президент 
Леонид Кучма подписал закон 
«Об увековечении победы в Ве
ликой Отечественной войне 
1941-1945 годов», где праздник 
опять признали святым и для но
вейшей истории Украины.

Так что Эмилия Дмитриевна 
Иванова в душе благословила 

президента, у которого на 
фронте погиб отец, и смело ри
нулась в автобус. Вот ее рас
сказ.

«Нас было человек триста. 
Когда мы направились возлагать 
цветы, милиционеры выстрои
лась в цепь и заблокировали 
нас. Сказали, что на Марсовом 
поле также собрались люди, ко
торые не хотят никаких тор
жеств, потому что для них 9 Мая 
- день скорби, и может произой
ти столкновение. Я держала два 
красных флага, большой и по
меньше. Пробилась поближе, 
чтобы выяснить, что происходит. 
И тут мужчина с той стороны 
оцепления с руганью вырвал у 
меня знамена из рук... Милиция - 
ноль эмоций! Потом ко мне под
скочила женщина, схватила за 
медали, сорвала их. Медаль 
«Защитнику Отечества» упала 
на землю. Я ее не подняла, по
бежала следом, чтоб забрать 
остальные. И тут другая женщи
на попыталась сорвать с меня 
орден. Но я не дала! Все сняла, 
спрятала в сумку. А потом мили
ция сделала каре и нас пропус
тили к могилам...»

9 Мая львовянин Виктор Сте
панович Романов, 79 лет, кава
лер трех орденов Отечествен
ной войны и Красной Звезды, 
участник обороны Москвы и 
Керченско-Эльтигентского де
санта, четырежды раненный, с 
ампутированными стопами ног, 
нарезал в палисаднике огром
ный букет сирени. Он ни разу не 
пропустил этот день.

«Жена отговаривала: послед
ние месяцы плохо с сердцем, 
«неотложка», можно сказать, на
долго дом не покидает. Но вы 
поймите! Там друзья похороне
ны... На Марсовом поле меня 
толкнул какой-то амбал: «Дед, 
куда цветы свои поганые ты
чешь? Это энкаведисты зарыты. 
Видно, и ты такой же, гад недо- 
стреленный!» Еще один подбе
жал амбалу на помощь. Отве
чаю: «Фашисты на фронте стре
ляли, а бандеровцы тут, из-за уг
ла, советских бойцов убивали. 
Не дождетесь, чтоб гвардии сер
жант Романов перед вами, вра
жьи души, отступил! Марш с до
роги!» Потом завязалась пота
совка... У меня с груди стащили 
награду. Потом из толпы меня 
выволок парень, как я понял, из 
службы безопасности. Но я ему 
тоже заявил: пока не отдам долг 
павшим - с поля не уйду! Возло- 
жил-таки цветы. И пошел тихонь

ко назад, чувствую, давление 
поднялось... Тут догоняет девоч
ка лет восемнадцати на вид. Об
ращается по-украински: «Не слу
шайте этих дурней! Спасибо вам 
за Победу от моих родителей и 
от меня! Возьмите, пожалуйста, 
цветы. И простите...»

После 9 Мая Лидия Давидов
на Анциферова вынуждена но
сить специальный медицинский 
корсет. С Марсового поля ее 
увезли в больницу, сделали рент
ген, выписали справку - «ушиб 
спины». Лидия Давидовна вела 
под руку совсем пожилую жен
щину с палочкой, которая не 
могла подняться по ступеням. 
Прикрыла ее собой, когда нача
лась давка. А Тимофей Андрее
вич Махонек, 84 года, Герой Со
циалистического Труда, ордено
носец, отвести себя в сторонку 
не позволил: «Приказ «Ни шагу 
назад!» знаете?» От него и от
стали...

Ольга Аркадьевна Стабров- 
ская, дочь фронтовика, ныне уже 
покойного, тоже ни разу не про
пускала Дня Победы. Пришла к 
братским могилам с младшим, 
16-летним сыном.

«В толчее потеряли друг дру
га из виду. Потом сын пробива
ется ко мне: «Там таких, как наш 
дед, ногами пинали! Можешь ме
ня ругать, я вмешался в драку...»

Теперь смешное. По офици
альным сводкам Львовского об- 
лУВД, 9 мая в городе миновало 
спокойно - без эксцессов.

Накануне Дня Победы во 
Львовскую мэрию поступило две 
заявки на проведение массовых 
мероприятий на Марсовом по
ле. Блок левых сил настаивал на 
митинге и шествии. Блок правых 
партий под названием «Галицкий 
выбор» требовал вместо празд
ника отмечать день скорби. Во
прос вынесли на судебное засе
дание. Суд принял решение - от
казать обеим сторонам ради со
хранения общественного поряд
ка.

Инициатор протестных дейст
вий Ростислав Новоженец, глава 
областной организации украин
ской республиканской партии 
«Собор», собрал пресс-конфе
ренцию. И заявил, цитирую: «Мы 
считаем, что так называемый 
Холм Славы должен быть демон
тирован и вывезен в Россию. 
Также должны быть демонтиро
ваны могилы энкаведистов на 
Марсовом поле. Мы решили на
помнить общественности о сво
ей оценке тех далеких событий,

Эти выходят в День Победы с портретами Бандеры. Они сегодня - 
победители.

когда немецкий оккупант надол
го сменился московским».

По словам Новоженца, Укра
ина никак не могла воевать с 
Германией, «поскольку не имела 
собственной государственности, 
а была колонией Москвы».

Коммунисты в долгу не оста
лись. Напомнили оппонентам об 
«Акте провозглашения Украин
ской Державы», что появился на 
свет 30 июня 1941 года - в день, 
когда гитлеровцы заняли Львов. 
Четвертый пункт документа гла
сил: «Восстановленная Украин
ская Держава будет тесно сот
рудничать с национал-социали
стической Великой Германией, 
которая под руководством 
Адольфа Гитлера создает новый

P.S. Генеральная прокуратура Украины наконец возбудила уго
ловное дело по факту драки 9 мая во Львове. Одновременно отмене
но как необоснованное постановление заместителя прокурора Лыча- 
ковского района Львова об отказе в возбуждении дела и направле
нии материалов на дополнительную проверку.

И еще. Президенты России и Украины за последний год побили все 
рекорды по количеству встреч и разговоров о «дружбе и сотрудничест
ве». Неужели эта дружба двух лидеров не имеет никакого отношения 
к проблемам и к жизни седых людей, чье достоинство и сам смысл жиз
ни в буквальном смысле растаптываются?
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порядок в Европе и мире и по
могает украинскому народу ос
вободиться из-под московской 
оккупации».

Вот так на Марсовом поле 
оказались лицом к лицу те, кто 
воевал за разные правды более 
чем полвека назад, их дети и вну
ки. А посередине - тоже их дети 
и внуки, только в милицейской 
форме. Беспристрастных здесь по 
определению быть не могло.

Президент Кучма по этому 
поводу не сказал ни слова. 
Впрочем, Леонида Даниловича 
на могилу отца-фронтовика в 
Новгородской области пока 
пропускают беспрепятственно...

Максим НЕВИДОМЫЙ.

ПОСТОРОННИМ ВХОД РАЗРЕШЕН

ЗНАКОМОЕ НАСЕКОМОЕ
Лето - это когда все жужжит, 

стрекочет или молча кусается. Насе
комые взяли страну в клещи. Кле
щей, кстати, нынче больше, чем в 
прошлом году, процентов на двад
цать, хотя задача удвоить их количе
ство к 2010 году вроде бы не стави
лась.

Страдают от клещей Удмуртия, 
Алтайский край и особенно Томская 
область, где уже около семи тысяч 
укушенных. Одна инъекция иммуног
лобулина обходится в сто с лишним 
рублей, каждому укушенному пола
гается ввести три дозы, а из преду
смотренных в бюджете области двух 
миллионов Центр госсанэпиднадзора 
получил только четверть. Зато, ока
зывается, по программе доброволь
ного медицинского страхования от 
клещевого энцефалита можно за
страховаться и, если столкновение с 
насекомым произошло по его вине, 
получить страховку.

Не кусаются, пожалуй, только 
семь пчел в Марийской Республике. 
Они, словно в сотах, разместились 
на гербе районного центра Мари- 
Турек, дорожа доверием здешних 
депутатов. Вообще-то по первона
чальному замыслу на гербе должно 
было роиться трина
дцать пчел - по числу 
сельских админист
раций в районе. Но 
после бурных деба
тов районные депу
таты решили, что 
тринадцать - число 
несчастливое, а семь 
- как раз наоборот. 
Вот какие тонкости 
встречаются в рабо
те народных избран
ников! А то кому-то 
кажется, что между 
депутатами и пчела
ми нет никакой свя
зи, даже сотовой.

Ну а в Воронеж
ской области - сезон 
«жучков». В числе 
пострадавших - об

ластной прокурор Анатолий Бояр
кин, у которого эти известные при
способления для подслушивания 
развелись в служебном кабинете. 
Нетрудно представить, насколько 
важные и секретные разговоры ве
дутся в кабинете прокурора и сколь
ко желающих заблаговременно уз
нать, будет ли возбуждено какое-то 
уголовное дело, имеются ли доказа
тельства, будет ли санкция на 
обыск... Санкцию на обыск своего 
кабинета прокурор дал одной из ча
стных фирм Воронежа, когда запо
дозрил что-то неладное. Спецы оты
скали два «жучка» - в телефонном 
аппарате и на проводе телевизора. 
Страшно предположить, что это 
самка и самец - они ведь могли раз
множаться!

Уголовное дело прокурор возбу
ждать не стал. Агентство «ВолгаИн
форм» приводит его слова: «Через 
несколько месяцев оно все равно 
будет закрыто за отсутствием подо
зреваемых и сдано в архив». Что ж, 
если вспомнить, что прокурор - это 
«государево око», то в данном слу
чае всевидящее око проигрывает ка
кому-то всеслышащему уху.

Борис БРОНШТЕЙН.

РАЗБОР ПОЛЕТОВ
ЭКИПАЖИ МНОГИХ АВИАКОМПАНИЙ РАБОТАЮТ 
НА ИЗНОС, НАРУШАЯ ВСЕ НОРМАТИВЫ

Выводы технических комиссий, рассле
довавших причины последних авиакатаст
роф, неутешительны: большинство гром
ких аварий произошли по вине так назы
ваемого человеческого фактора.

Ту-154 погиб под Иркутском потому, 
что экипаж «проспал» угол атаки при за
ходе на посадку. Ил-86 «Пулковских 
авиалиний» рухнул на взлете в Шере
метьево-1 из-за ошибки пилотов, как, 
впрочем, и вертолет, на котором отпра
вился в свой последний полет губернатор 
Александр Лебедь. А аэробус с тремя 
сотнями туристов сел в Дубай на брюхо, 
поскольку экипаж забыл (!) выпустить шас
си...

По данным Государственной службы 
Гражданской авиации (ГСГА), число инци
дентов и происшествий, от которых до 
серьезных аварий - один шаг, год от го
да не снижается. В 2001 году в России 
зарегистрировано 10 авиационных ката
строф, в которых погибло 218 человек. А 
еще 27 авиапроисшествий, 15 чрезвы
чайных ситуаций и 997 инцидентов. В 
2002 году - 7 авиакатастроф, зато свыше 
двух десятков происшествий и 985 инци
дентов. Тревожная тенденция сохраняет
ся: ежемесячно происходит более 60 ин
цидентов. И большая их часть связана 
все с тем же человеческим фактором.

- Усталость летного состава, бывает, 
превышает даже усталость металла, - не
весело шутят только что списанные «на 
землю» пилоты «Внуковских авиалиний» 
Петр Свиридов и Сергей Губенко. - При 
санитарной норме в 70 часов летного 
времени в месяц экипажам многих авиа
компаний приходится летать в полтора- 
два раза больше. Но это еще цветочки. 
Ведь работа пилотов складывается не 
только из времени, проведенного в воз
духе. Смена начинается за два часа до 
вылета с предполетной подготовки. По 
завершении рейса - еще двухчасовая 
планерка с детальным разбором полета. 
В результате четырехчасовой рейс туда- 
обратно, к примеру, с туристами в Тунис 
оборачивается для экипажа 14-часовым 
рабочим днем...

Если, к примеру, пилоты западных 
авиакомпаний после долгого трансконти
нентального перелета отдыхают по не

сколько дней, то наши, слетав куда-ни
будь на Бали, вместо загородной дачи 
отправляются в резерв. Фактически это 
означает рабочее дежурство с готовно
стью в любой момент вновь сесть за 
штурвал. То же самое - и с ночными рей
сами. Согласно авиационным правилам, 
после ночного перелета на отдых экипа
жу дается время, вдвое превышающее 
продолжительность завершенного поле
та. На практике же о таком долгом и спо
койном сне пилотам приходится только 
мечтать.

- Раньше, когда на всю страну была 
одна авиакомпания, существовало и еди
ное управление техническими и бытовы
ми сферами. Сейчас же... - вздыхают пи
лоты Свиридов и Губенко. - Командиру 
корабля нередко приходится самолично 
договариваться о заправке лайнера, о 
месте ночлега. Иные авиакомпании эко
номят на отдыхе экипажей. И тогда выход 
один - укладываться спать прямо на крес
лах в салоне...

Потогонная система, при которой и 
лайнеры, и их экипажи работают на из
нос, - одна из гримас уродливого россий
ского капитализма. Особенно тяжко при
ходится пилотам из глубинки, которые в 
сезон летних отпусков зарабатывают 
деньги для своих провинциальных авиа
компаний чартерными перевозками из 
московских аэропортов на средиземно
морские курорты. Что ни чартер на Ан
талью или Ларнаку - то изрядно потре
панный самолет каких-нибудь оренбург
ских, омских, уральских, а то и армянских 
авиалиний. Для туристических фирм такие 
чартеры обходятся много дешевле, чем 
аренда лайнеров столичных авиакомпа
ний. Неприхотливые авиаторы с россий
ских околиц готовы почти без сна и отды
ха летать за более чем скромную зар
плату. Но бывает и так, что бороздить 
небо в режиме нон-стоп приходится и во
обще за спасибо, в буквальном смысле - 
на голодный желудок. Именно так целый 
год летали экипажи «Внуковских авиали
ний».

- Пока наша «Внучка» недружествен
но поглощалась авиакомпанией «Си
бирь», с нами расплачивались векселями, 
которые, как выяснилось, превратить в

деньги невозможно, - поведали Свиридов 
и Губенко. - Пилоты и штурманы выкручи
вались как могли. Вместо отдыха подра
батывали частным извозом. Бывало так, 
что утром - в рейс, а всю ночь катался по 
Москве, сшибая сотни на прокорм се
мьи...

Был даже случай, когда у одного из 
пилотов «Внуковских авиалиний» во вре
мя полета случился голодный обморок. 
Теперь и этот авиатор, и вторые пилоты 
Ту-154 Петр Свиридов с Сергеем Губен
ко, и еще 3 тысячи штурманов, бортпро
водников и авиатехников судятся с авиа
компанией «Сибирь», которая упорно от
казывается отвечать по долгам поглощен
ных ею «Внуковских авиалиний». Демпин
гующая «Сибирь» тем временем уже пре
вратилась в самого крупного внутрирос- 
сийского перевозчика. Командиры кораб
лей за штурвалами ее лайнеров получа
ют по 750 долларов. По словам пилотов, 
это примерно треть от среднего возна
граждения в Аэрофлоте. Те авиаторы из 
почивших в бозе «Внуковских авиалиний», 
которые пособию по безработице пред
почли потогонную систему «Сибири», на 
летном жаргоне зовутся «потными спина
ми»: налет на новом месте работы увели
чился втрое, а зарплата упала вдвое. Вот 
и весь секрет относительно дешевых би
летов на самолеты этой загадочной авиа
компании, которая на прошлой неделе 
замахнулась на очередное объединение 
- на сей раз с самим Аэрофлотом.

Но в «Сибири» на износ работают 
хотя бы слетанные экипажи, которые вме
сте съели не один пуд соли. В иных же 
мелких авиакомпаниях вообще нет по
стоянного летного состава. Это значит, 
экипажи формируются наспех: сегодня - 
тост за знакомство, завтра - в совмест
ный полет. Проще всего к вопросу под
бора экипажа подходят в чартерных ком
паниях, где пилотов приглашают на се
зонную работу.

- Я уже два года не летаю, у меня и 
навыки потерялись, и допуска нет, а тут 
получил приглашение подкалымить на 
чартере, - рассказал свою историю один 
из пилотов «Внучки». - И что вы думаете? 
Врачебно-летная комиссия все подписа
ла чуть ли не в один день! Правда, рабо
тодатель поставил условие: все затраты 
на это волшебное обеспечение допуска 
придется отработать. Значит, будем ле
тать до посинения...

То, что человеческий фактор в летном 
деле становится едва ли не основной 
проблемой безопасности полетов, при
знают и в Государственной службе Граж
данской авиации. По весне руководство 
ГСГА издало сразу несколько ведомст
венных циркуляров, регламентирующих 
работу летного состава. Один из них 
ужесточает требования к организации 
чартерных рейсов. Но инструкции в Рос
сии пишутся вовсе не для того, чтобы их 
выполнять.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.
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РУССКОЕ ПОЛЕ
АГРАРНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ ВЫСТУПАЕТ В РОЛИ «СОБИРАТЕЛЯ ЗЕМЕЛЬ»...

О командире разведбата 
Ефентьеве в Чечне ходили леген
ды. За голову русского офицера с 
радиопозывным «Гюрза» было 
назначено вознаграждение, ко
торого вполне хватило бы на спо
койную старость европейского 
уровня. Не выходило. Гюрза со 
своей десантурой продолжал жа
лить бандитские укрепрайоны, 
помогая выдавливать боевиков 
из насиженных схронов. Алексея 
Ефентьева представляли к Герою 
еще на первой войне, но что-то в 
штабных покоях не срослось. 
Другой бы посчитал, что плюнули 
в душу, демонстративно «отошел 
бы от дел», а Гюрзе будто боль
ше всех надо - под пули. Когда 
замирились с «непримиримыми», 
весь в орденах и медалях подал
ся в родной город, где давно на
лажен торговый бизнес.

Журналисты, как принято гово
рить, «следили за судьбой Героя». 
Вдруг в новостях репортаж из 
дальней воронежской деревушки. 
Показывают, встает с колен оби
женный судьбою совхоз. Руково
дитель крестьянского хозяйства, 
слегка смущаясь, комментирует 
происходящее:

- В сельском хозяйстве я тре
тий год. Взяли с мужиками разва
лившийся совхоз, вложили все 
сбережения... Вроде пошло дело. 
Минувшей осенью получили пер
вую прибыль. Чтоб не закиснуть 
на старых дрожжах, всем коллек

тивом - 35 человек - вступили в 
Аграрную партию.

- Сейчас на слуху названия 
других партий. Может, поспеши
ли? - вопрос на засыпку.

- Нам спешить некуда. Не за 
политикой гонимся, а идем за 
нужными крестьянскими закона
ми, - как отрезал руководитель 
хозяйства «Донское» А.Ефентьев.

Неустрашимый Гюрза подался 
в фермеры. Рассказывают, мест
ные старики, на которых власти 
всех уровней давно махнули ру
кой, за его здоровье Богу свечки 
ставят. Те, кто в телевизоре про 
грядущее благосостояние расска
зывает, в тарелку щей не нальют, 
а новый начальник угольком на 
зиму помог разжиться, а главное, 
за работу живой копейкой пла
тит. Чего не жить!

В пресс-конференциях отстав
ному комбату участвовать не до
водилось, но жизнь, как говорит
ся, заставит. На днях в Москве с 
честью «отстаивал платформу» 
Аграрной партии России. Пар
тбилет получал на пленуме Цент
рального Совета, так что поло
жение обязывает. У кавалера 
«Ордена мужества» Ефентьева 
своя программа, посвященная 
тому, как жить по-людски в от
дельно взятой деревне. Лидер аг
рариев, глава Республики Алтай 
Михаил Лапшин, как должно, 
мыслит в государственном мас
штабе:

- Сельское хозяйство должно 
быть признано стратегическим 
направлением, отраслью, отвеча
ющей за продовольственную без
опасность России. Законодатель
но должна быть гарантирована 
государственная поддержка раз
вития сельских территорий на ос
нове создания дополнительных 
источников занятости и увеличе
ния доходов сельского населения, 
развития социальной и инженер
ной инфраструктуры.

Для кого-то, может, и скучные 
слова, но главное, если за ними 
дело. Аграрники сегодня точат 
плуг, чтоб распахать наконец, чи- 
новничье-оюрократическую цели
ну, всерьез угрожающую продо
вольственной безопасности.

Ради этого председатель АПР 
Лапшин готов на самые крутые 
меры. Для начала надо разо
браться, на чье плечо стоит рас
считывать. В разгар предыдущих 
предвыборных думских баталий 
острословы окрестили Аграрную 
партию сельхозотделом КПРФ. 
Для тех, кто колесил на встречи с 
избирателями по сельскому без
дорожью, обидно, однако вряд ли 
возразишь. Компартия на глазах 
у всего честного народа привати
зировала статус оппонента дей
ствующей власти. КПРФ - в аван
гарде, а все остальные с боку- 
припеку. Арифметика простая: на 
селе живут более 30 миллионов 
избирателей. Если все они придут 

к мысли, что пора наконец кре
стьянству обзаводиться собствен
ными «политическими угодьями» в 
Думе, что останется у партии, ко
торая упорно продолжает твер
дить, что она «наш рулевой»? На 
бескрайних сельских просторах 
особенно хорошо видно, куда 
«зарулили».

- Главное, что АПР не является 
номенклатурной партией, - стре
мится отделить зерна от плевел 
Михаил Лапшин. - При том, что 
нас активно поддерживают главы 
многих регионов, мы никогда не 
стремились к тому, чтобы спус
кать руководящие указания с пла
новыми цифрами «завербован
ных» сторонников.

С этим трудно не согласиться. 
Попробуй завербуй такого пар
ня, как Гюрза, привыкшего опи
раться только на собственную си
лу и интуицию. В АПР сегодня 
идут фермеры, руководители ча
стных и семейных предприятий. 
По сути, вольные казаки, отвы
кшие бродить стадом. Когда та
ким людям предлагают объеди
нить усилия в том, чтобы остано
вить дискриминацию жителей де
ревни или воспрепятствовать за
силью импортных продуктов, ка
кой нормальный хозяин останется 
в стороне?

Даже по признанию оппонен
тов, Аграрная партия России - 
единственная политическая орга
низация в стране, которая имеет

четкую комплексную программу 
по выводу села из кризисного со
стояния, готовая взять ответствен
ность за разработку и реализа
цию новой аграрной политики го
сударства. Люди, готовые взять 
ответственность, заслуживают по 
крайней мере того, чтобы к ним 
прислушались.

Умение слушать - как раз то 
качество, отсутствием которого в 
последние годы страдает извест
ный депутат Харитонов. Любит 
Николай Михайлович, возглавля
ющий Агропромышленную депу
татскую группу, пошуметь в дум
ский микрофон. В памяти почему- 
то откладываются попытки депу
тата Харитонова добиться вос
становления памятника Дзержин
скому на Лубянке. Не законы о 
земле, а железный Феликс! Выхо
дит, нет для крестьянина вопроса 
более насущного?

На недавнем пленуме россий

ские аграрии приняли решение 
отказать Харитонову в доверии. 
По их мнению, нечего держать в 
своих рядах человека, не веряще
го в то, что АПР сможет самосто
ятельно пройти в Думу. Харито
нов не посчитал нужным дать 
объяснения. Не минула сия участь 
и нынешнего министра сельского 
хозяйства Алексея Гордеева. 
Главный номенклатурный сельхоз- 
ник страны лишен руководящего 
партийного поста с формулиров
кой «за самоустранение от рабо
ты в руководящих органах пар
тии». АПР тем самым ясно дает 
понять, что не намерена исполь
зовать на выборах администра
тивный ресурс, привычно ставя
щий все с ног на голову.

Верно говорят: того, кто твер
до стоит на земле, на мякине не 
проведешь. Хозяин знает, каких 
всходов ожидать...

Алексей ФЕДОРОВ.

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ПРО ИНФУЗОРИИ, ЕДИНЫЙ ЭКЗАМЕН И БАСКЕТБОЛ
МИНИСТР ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ ОТВЕЧАЕТ КРИТИКАМ ПРОГРАММЫ МОДЕРНИЗАЦИИ РОССИЙСКОГО ОБРАЗОВАНИЯ

- Владимир Михайлович, скажите 
честно, трудно быть министром об
разования в правительстве России, 
да еще в эпоху вечных реформ?

- В России трудно любому министру. И 
экономики, и финансов, и обороны, и вну
тренних дел. Так чего уж мне жаловаться? 
Не думаю, что мне труднее, чем учителю в 
школе.

- Но вы под постоянным огнем 
критики противников модерниза
ции образования. Вас это не смуща
ет?

- Да нет... Если взять Единый госэкза- 
мен, то я считаю его критику вполне ожи
даемой. Ведь через уже сложившуюся си
стему выпускных экзаменов в школе и 
вступительных в вузы прошло не одно по
коление россиян. К ней привыкли. Но в 
рамках этой системы мы не можем решить 
две насущные проблемы: доступность и 
качество образования. О доступности. Ну 
не могут сейчас талантливые дети из Вла
дивостока или Сибири купить билет и при
ехать в Москву, чтобы попробовать свои 
силы на экзаменах в лучшие вузы. К тому 
же при всех вузах Москвы, Санкт-Петер
бурга работают платные курсы, группы 
репетиторов, договорные школы. Все это 
ставит в заведомо неравные условия моск
вича и жителя любого другого города. Еди
ный госэкзамен, как его ни критикуй, лик
видирует это неравенство. Он позволяет, 
сдав экзамен, направить по почте свои до
кументы сразу в два десятка вузов страны 
и никуда не ездить. Уверяю: ЕГЭ подрыва
ет основы коррупции!

Другая не менее важная задача, о ко
торой, как правило, забывают, - контроль 
качества школьного образования. Учитель, 
который вбивал знания кому-то пять лет, 
потом ставит этому же ученику оценку на 
экзамене. Ну как тут сохранить объектив
ность? А ЕГЭ дает механизм оценки и кон
троля на всех уровнях: учителя, школы, 
района, региона, страны.

- Но почему же не все с такими 
доводами согласны?

- Потому что задеваются интересы 
многих. Вот у меня на столе письмо из Вы
сшей школы милиции, в котором слуша
тель пишет о том, что ни один человек ту
да не поступает без взятки. Даже там про
цветают взятки.

- Мой сын как раз сейчас закан
чивает прекрасную московскую 
школу - №1253. Мне кажется, он 
был бы счастлив, имей возмож
ность сдать ЕГЭ и, миновав жуткую 
процедуру вступительных экзаме
нов, стать студентом. Когда в Мо
скве будет введен Единый экза
мен?

- Его чувства мне понятны. А вот неко
торые московские директора школ опуб
ликовали в прессе статьи с критикой ЕГЭ. 
Но я в них почему-то увидел страх. Для 
московских школьников ЕГЭ - это дополни
тельные преимущества. В будущем году 
ЕГЭ будут сдавать примерно в половине 
московских школ. Сдавать будут у себя в 
школах, никуда не выходя. По сути не ме
няется ничего. Только их экзаменационные 
работы будут проверять не те учителя, ко
торые их учили, а кто-то другой - по про
извольному выбору Минобразования. За
то сдав ЕГЭ, москвичи смогут не только 
пойти сдавать вступительные экзамены в 
вуз лично, но одновременно «про запас» 
послать результаты ЕГЭ в 10-15 москов
ских вузов, в том числе, например, в МГИ
МО. На будущий год в Москве по резуль
татам ЕГЭ будут принимать на 100 специ
альностей.

- Можно ли огласить предвари
тельные итоги ЕГЭ в нынешнем го
ду?

- Конечно! Более 75 процентов баллов, 
то есть «пятерку», по химии получили бо
лее 11 процентов сдававших. По общест
вознанию - 7,6 процента, по географии - 
10 процентов, по литературе - 13,3 про
цента. Больше всего критики сомневались 
в условиях экзамена по литературе. Но, 
как выяснилось, именно по литературе от
личных оценок больше всего. Кстати, тем, 
кто строит свою критику ЕГЭ на примере 
экзамена по литературе, хочу ответить: ли
тература как часть Единого госэкзамена 
сдается в этом году впервые, но мы - офи
циально заявляю! - готовы вообще отка
заться от литературы при проведении ЕГЭ. 
Или же проводитиь его в форме сочине
ния.

- А двоечников много?
- Где и когда вы видели двоечников сре

ди московских выпускников? Проводя ЕГЭ 
в других регионах, мы впервые ставим 
оценки абсолютно честно, не предвзято. В 
этом году по химии 14 процентов двоек, 
по обществознанию - 6 процентов, по гео
графии - 11 процентов, по литературе - 
9,5 процента.

- И что, эти люди останутся на 
второй год в 11-м классе?

- Ничего подобного. Все они получат 
аттестаты зрелости. Единый экзамен это 
им гарантирует. Если в течение года была 
«тройка», то и в аттестате будет тройка. 
Но у сдавших ЕГЭ в аттестате честно бу
дет указано число набранных баллов - 10, 
50 или 98. И 98 - пятерка, и 91. Но это 
разные пятерки.

- Критикуют не только ЕГЭ, но и 
введение стандарта школьного об
разования. Противники облегчения 
программы не верят, что таким об
разом можно поднять качество 
школьного образования. У этих 
критиков уж точно нет меркантиль
ных интересов...

- Отвечу примером из жизни. Ведущие 
ученые, академики написали открытое 
письмо президенту Путину и опубликовали 
его в газетах. Писали о том, что новые 
стандарты школьного образования разру
шают нашу хорошую школу. И что Мино
бразования хочет отнять у школьников 
очень важные знания, изымает из про
грамм то, что должен знать каждый куль
турный человек в области химии, физики, 
биологии.

В принципе мы не обязаны как-то реа
гировать на подобные демарши, но я все- 
таки пригласил в Белый дом этих академи
ков. Мы побеседовали, подискутировали, 
а потом я предложил им тут же ответить 
на простенькие вопросы из программы по 
биологии седьмого класса средней школы. 
Например, что такое конъюгация инфузо
рий? Вы будете смеяться, но никто из ака
демиков не смог ответить ни на один из 
вопросов! Говорят - вы над нами издевае
тесь. Тогда я зачитал им вслух один из от
ветов, которые обязан назубок знать 
школьник. Извините, займу время, проци
тирую: «...большое ядро каждой инфузо
рии исчезает, малое ядро дважды делится. 
В результате в каждой инфузории получа
ется по четыре дочерних ядра. Три из них 
разрушаются. Четвертый снова делится. В 
результате у каждой инфузории остается 
по два ядра. Одно из этих ядер переходит 
в другую инфузорию и там сливается с не
подвижным ядром. Затем в каждой инфу
зории из этого вновь образовавшегося яд
ра формируется большое и малое ядра, и 
инфузории расходятся. Вот этот половой 
процесс и называется конъюгация».

Я попросил академиков воспроизвести 
это на бумаге. Не смогли. Говорят - это, 
Владимир Михайлович, бред. А я им: а вы 
что пишете президенту? Вы пишете, что это 
должен знать каждый культурный человек.

Пришлось потом рассказать Путину об 
этом экзамене для академиков. Президент 
академиков пожалел: мол, слишком жесто
ко Филиппов с ними обошелся. Но как 
иначе можно объяснить людям, что мы хо
тим сделать?

Но сегодня я хочу успокоить и академи
ков, и всех остальных. Даже вся эта исто
рия про инфузорию останется в школьной 
программе. Но только в программе про
фильных классов старшей школы, для тех 
учеников, которые выберут биологию, хи
мию в качестве специализации.

- А теперь, Владимир Михайло
вич, давайте к самому важному - к 
учителю. Как сохранить высокий 
уровень преподавания?

- Я считаю, что у России есть все воз
можности сохранить хорошую школу под
готовки учителей. Во-первых, мы имеем 
стандарты содержания школьного образо
вания. В других странах, например в 
США, этого нет. Во вторых, у нас все еще 
отличная система педагогической науки, 
от педагогических вузов до Академии об
разования. Но возникает вопрос: а тому 
ли мы учим учителя. Смотрите: в ближай
шие четыре года будут введены новые 
стандарты школьного образования. Ино
странный язык будет преподаваться со 
второго класса, основы экономики, осно
вы права, больше физической культуры. 
Будет профильная старшая школа. Будет 
второй иностранный язык в старших клас
сах. Необходима модернизация педагоги
ческого образования, всей системы подго
товки учителей.

На прошлой неделе мы проверяли ра
боту двух педагогических вузов. Дали сту
дентам выпускных курсов написать дик
тант, предназначенный для школьников 8- 
го класса школы. Половина будущих учи
телей русского языка написали на двойку. 
Фактически надо закрывать эту специаль
ность в этих вузах. Но мы пока объявили 
выговор ректорам и решили разобраться, 
в чем же дело. А дело в том, что педвузы 
оторвались от школы...

- А школы? Они от чего оторва
лись? Проблемы российской школы, 
особенно сельской, всем известны. 
Но все эти годы звучит как приго
вор: нет денег.

- Давайте сразу определимся, кто за 
сельскую школу отвечает. Тот же, кто от
вечает и за местную больницу, - местная 
власть. Она собирает налоги. Мы же не 
имеем права даже стул купить для какой- 
нибудь сельской школы. Эта функция и за
бота полностью лежит на местной власти. 
Если мы потратим здесь хоть копейку, 
Счетная палата нас обвинит в нецелевом 
расходовании средств. Мы со своей сто
роны решили помочь учителю в своевре
менной выплате заработной платы. Ведь в 
том, что в данном райцентре или селе эко
номика больна, а налоги не собираются, 
учитель не виноват. Поэтому мы сделали 
так, что за зарплату учителям отвечает те
перь не райцентр, а субъект Федерации. 
Туда и вопросы. Правда, по поручению 
президента мы взяли на себя некоторые 
проекты поддержки школ: компьютериза
ция, поставка спортивного оборудования 
и инвентаря, покупка художественной ли
тературы для школьных библиотек... Впер
вые федеральный Центр выделил на это 
средства.

- Принимая программу модерни
зации образования, правительство 
предполагало и финансировать об
разование опережающими темпа
ми. Выполняется ли это условие?

- Два года назад мы превзошли дости
жение Петра Первого: расходы на обра
зование превысили расходы на оборону. 
Теперь статья расходов на образование -

самая большая статья в госбюджете. Но 
именно из-за этого нам и надо все время 
больше. В будущем году нам добавят 25 
млрд, рублей - это больше, чем здравоох
ранению и культуре вместе взятым. Но 
нам этого катастрофически не хватает. 
Ведь у нас, в России, каждый день работа
ют и учатся 40 миллионов человек.

- К тому же Минобразования не 
только учит людей, но и борется с 
наркоманией, с беспризорностью. С 
этим-то как?

- Здесь наша функция - в профилакти
ке. Бороться должны другие. Я благодарен 
премьеру Михаилу Касьянову, который 
поддержал нас и предложил начать про
филактику наркомании с оснащения школ 
приличным оборудованием и инвентарем 
для занятий спортом. За два года мы за
вершим трехлетнюю программу оснаще
ния.

Кстати, недавно, в самый разгар подго
товки к серии встреч на высшем уровне в 
Петербурге, меня вдруг соединяют с ма
шиной президента. Владимир Владимиро
вич звонит по дороге на работу и говорит: 
«Владимир Михайлович, все не выберу 
время тебе сказать, что обязательно нуж
но в каждой школе воссоздать футболь
ную, волейбольную, баскетбольную ко
манды. Надо провести соревнования на 
местном уровне, на уровне субъектов Фе
дерации и потом на федеральном уровне. 
Я сам приеду на финалы, если вы прове

дете такие соревнования между всеми 
школами страны!»

- Да, задачка. Пока далеко не во 
всех школах есть условия даже для 
элементарной физкультуры.

- Пишем письма, общаемся с местными 
властями. Просим, чтобы залы, куда мы 
поставляем спортинвентарь, были открыты 
для детей до 10 часов вечера. Чтобы оп
латили работу тренеров, учителей < физ
культуры, которые будут заниматься до
полнительно.

- А у самого министра образова
ния какие отношения со спортом?

- Дужеские. На прошедшей неделе был 
в спортзале два раза. Правда, пришлось 
бросить мой любимый вид спорта - боль
шой теннис, в который играл пять лет и на 
приличном уровне. Оказалось, что ми
нистр не может позволить себе приезжать 
на корт в точно назначенное партнеру 
время. Министр не такой свободный чело
век, как, например, ректор. Министр - ап
паратчик, подневольный человек. Для него 
больше подходят индивидуальные виды 
спорта: беговая дорожка, велосипед, тре
нажеры, бассейн.

- А другие хобби?
- Есть хорошее, но трудное хобби: воз

вращаться домой, в семью, хотя бы в де
сять вечера.

Беседовал 
Михаил МОРОЗОВ.
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ЗАПИСКИ ОТПУСКНИКА

ЛЮБОВЬ К ЭЛЕКТРИЧЕСТВУ А МОРЕ ВСЕ ЕЩЕ В ГАГРАХ!
ЭКСКУРСИЯ ПО МЕСТАМ ТВОРЕНИЙ РАННЕГО ЦЕРЕТЕЛИ

ДАЛЕКА ЛИ ДОРОГА ИЗ КРЕСЛА ГЛАВЫ РАО «ЕЭС РОССИИ» 
В ПРЕЗИДЕНТСКИЙ КАБИНЕТ?

Наши правые либералы- 
западники нынче живут по 
заветам небезызвестного 
Рональда Рейгана, который 
сетовал: «Правая рука в 
моей администрации не 
знает, что делает крайне 
правая». Вот только обе 
руки СПС готовы протянуть
ся очень далеко. Лучшим 
подтверждением таких на
мерений служит череда 
скандалов, спровоцирован
ных в Москве вождями пра
вых.

Простой, но характерный 
пример. Не сходящая с телеэк
ранов Ирина Хакамада пригла
сила коллег-политиков заклю
чить пакт о неприменении пре
словутого черного пиара в элек
торальных боях. Эта смелая ини
циатива живо напомнила при
зыв, с которым Запад обратился 
к первому посткоммунистическо
му правительству России: пре
кратите вести против нас разве
дывательную деятельность! Ког
да после раздумчивой паузы 
Москва предложила перестать 
шпионить на паритетной основе, 
новые партнеры даже обиде
лись. Ведь их разведчики - не в 
пример остаткам КГБ - боролись 
не за что-нибудь, а за торжест
во справедливости во всем ми- 
Ре^

(акая аналогия не случайна. 
Понятно, что в год переизбра
ния Госдумы, мэра Москвы, гу
бернаторов ряда важнейших ре
гионов в ходу любые акции, гус
то отдающие саморекламой. А 
борьба против засилья так на
зываемого черного пиара, как 
вы понимаете, сама по себе не
плохой пиар.

А вот к какой разновидности 
пиара следует отнести недавно 
появившуюся в одной из попу
лярных газет публикацию о том, 
что москвичи спят и видят, как 
бы обновить свою исполнитель
ную власть? Мол, градоначаль
ник за десять лет приелся, рей
тинг его, если судить по некой, 
не слишком опознанной интер- 
нет-публикации, опустился. А по
тому столичные жители на уров
не основного инстинкта жаждут 
прихода нового, пока еще неве
домого хозяина земли москов
ской. Но в конце материала у 
его автора случился прокол. Ви
димо, не надеясь на сознатель
ность сограждан, он взял и бух
нул: пора обратить свои взоры 
на СПС. И так из материала 
показывались ушки штатного эс- 
пээ ср в скр го. спонсора А. Б. Ч у- 
байса, а тут сочинитель взял да 
и просто шапку с него снял.

Сам факт разминочной атаки 
на столичного мэра аж за семь 
месяцев до назначенных выбо
ров людям, сведущим в политре
кламе, скажет немало интерес
ного. Ясно, что Москва находит
ся в зоне особого стратегиче
ского внимания правых. Причем 
нынешние выборы для них не 
столько цель, сколько средство 
дополнительной раскрутки. 
Идеологи же движения в част
ных беседах не скрывают того, 
что их расчеты связаны со сле
дующим мэрским и президент
ским циклами в 200/ и 2008 
годах.

До недавнего времени глав
ным выдвиженцем СПС считался 
завсегдатай телеэфиров Борис 
Немцов. Прежде много говорили 
о подготовке его президентской 
кампании. А в начале года ны
нешнего в прессу были запуще
ны явно тестовые утечки о готов
ности Бориса Ефимовича дать 
бой московской бюрократии на 
ее же собственном поле 14 де
кабря 2003 года.

Комизм нынешней ситуации 
заключается в том, что лидер 
правых попал в прямо-таки шах
матную коллизию под названи
ем цугцванг. Это когда любой 
ход только ухудшает позицию иг
рока. Не выставиться - значит, 
уронить себя в среде соратни
ков и, не исключено, оставить 
претензии на партийное верхо
венство. Выставиться - значит, 
набрать ничтожное число голо
сов и автоматически проследо
вать в партийно-кадровый ре
зерв до лучших времен, кои вряд 
ли настанут.

Совсем недавно прошла ин
формация, что от СПС на Моск
ве мог бы баллотироваться уже 
битый как раз на этом рубеже 
Николай Гончар (к слову, отро
дясь в партии правых не состо
явший), шансов у него, конечно, 
кот наплакал, но зато СПС за
резервировал бы свое присут
ствие на ключевом московском 
фронте, что называется, малой 
кровью своих записных лидеров. 
Но, как выяснилось, и Гончар не 
пожелал взять на себя роль эле
кторального козла отпущения.

Однако, подталкивая под по
езд Н.Гончара, А.Мурашова 
или иных, кого не слишком жал
ко, СПС отнюдь не отказывает
ся от своих глобальных амбиций 
на следующий избирательный 
цикл. К очередной перекройке 
властных элит готовиться надо 
загодя. Кто же в перспективных 
кандидатах?

Анатолий Борисович со своей куклой.

Заглянем в вышедший бук
вально на днях политбестселлер 
«Питерские против московских». 
Автор этой книги Б.Мазо, не 
скрывающий своих либеральных 
симпатий, отразил на бумаге то, 
что у политтехнологов давно на 
уме. Цитирую: «О президентских 
амбициях Чубайса впервые заго
ворили всерьез в 2002 году. То 
ли действительно изменились на
строения людей, то ли недееспо
собность Кремля показалась 
объективной реальностью, но 
возник вопрос о самостоятель
ном политическом дебюте Ана
толия Чубайса».

Право же, кажется, будто пе
ром автора водила чья-то очень 
опытная рука. Если перевести 
политкорректные фразы на язык 
обыденного общения, то смысл 
таков: устав от постоянных вла
стных провалов, экономических 
коллапсов и бытовых неурядиц, 
народ жаждет прихода к власти 
опытнейшего менеджера Чу
байса. Да ладно бы только пуб
лицист, по складу ума склонный 
к гиперболам, сватал Анатолия 
Борисовича в Кремль. Так ведь 
нет - следом один из идеологов 
СПС, Константин Ремчуков, 
объявил, что если список СПС 
на декабрьских парламентских 
выборах возглавит Чубайс, есть 
шанс получить 12-15 процентов 
мандатов.

Если все обстоит так, то мно
гие происходящие сейчас в сто
лице вещи логично вписываются 
в стратегию подталкивания 
масс к призыву на царство дол
гоиграющего деятеля,
начинавшего с наперсточной 
приватизации в России.

Ничто так не раздражает лю
дей, как безыскусные бытовые 
катаклизмы. Для современного 
человека отключение света на 
несколько часов - уже 
катастрофа. И когда из-за ава
рии на электростанции Бескуд
никово без электричества в де
сяти московских районах оста
ется 1.300 жилых домов, крупная 
городская больница, роддом, в 
тоннелях останавливаются поез
да метро, 160 человек просто 
зависают между этажами в лиф
тах, то естественно предполо
жить, что объектом претензий 
станут прежде всего городские 
власти. А реально контролирую
щее рубильник руководство 
«Мосэнерго» в лице Аркадия 
Евстафьева, ставленника Чубай
са, вошедшего в новейшую ис
торию России выносом из Бело
го дома коробки из-под ксерок
са с полумиллионом долларов, 
останется за рамками обыва
тельских пересудов.

Дальше - больше. «Мосэнер
го» пригрозило москвичам от
ключением на неопределенный 
срок горячей воды, мотивируя 
эту меру якобы накопившимися у 
столицы долгами перед ведомст
вом Чубайса.

Зимой, когда расход тепла и 
энергии велик, обычная плата не 
покрывает всех издержек, но 
весной и летом, когда потребле
ние теплокалорий резко умень
шается, долги естественным об
разом покрываются. Все это 
знают и не беспокоятся, однако 
на этот раз «чубайсята», как лю
бил выражаться банкир Гера
щенко, мириться со штатным по
ложением вещей не захотели и 
провели психологическую атаку 
на москвичей. Было бы лицеме
рием сказать, что такая угроза 
оказалась холостым пропаган
дистским выстрелом. Кому хочет
ся завшиветь без горячей воды, 
которая и так постоянно доро
жает, причем темпами, стабиль
но превышающими скачки ин
фляции. Заметим, что такие игры 
способны осложнить подготовку 
столицы к зиме, когда как раз и 
пройдут мэрские выборы. Да и 
после них можно, манипулируя 
рубильником, нагнетать напря
женность в столице. Надо только 
не забыть «заряженные» СМИ 
подключить к трагическому хо- 
РУ-А

Особый разговор в таком 
контексте - о телевидении, «из 
всех искусств для нас важней

шем». И тут, как на заказ, шуми
ха вокруг спорной шестой кноп
ки. Олигархи во главе все с тем 
же вездесущим Анатолием Бори
совичем по благоприобретенной 
привычке любят все, что плохо 
лежит, присваивать или, на ху
дой конец, контролировать, но 
вот плату за это удовольствие 
предпочитают перекладывать 
на госбюджет. Так действовали 
Гусинский с Березовским, так 
продолжают действовать на ТВС 
его нынешние владельцы-ком
паньоны. Тот факт, что Чубайс 
вышел из состава учредителей 
канала, передав свои акции 
близким к нему О. Киселеву и 
И.Липшицу, принципиально ни
чего не меняет.

Но вот что характерно: Моск
ву, которая никогда не отказы
валась от сезонных долгов за 
отопление, шантажировать мож
но, заточая горожан в лифтах и 
поездах метро. А вот строго 
обоснованное решение «Мосте- 
лекома» отключить канал-непла
тельщик вызвало у владельцев 
ТВС бурю возмущения. Выясни
лось, что олигархи исключитель
но болезненно реагируют на то, 
что спор хозяйствующих субъек
тов (в данном случае «Мостеле- 
кома» и некоммерческого парт
нерства «Медиа-Социум», упра
вляющей компании ТВС) обора
чивается не в их пользу.

А вообще в логике Анатолию 
Борисовичу отказать трудно. 
Пока другие политики говорят, 
он предпочитает действовать, 
строя свою лестницу в небо. 
Кремлевское? Автор процитиро
ванной выше книги слегка лука
вил, говоря, что впервые всерьез 
о президентских амбициях Чу
байса заговорили в прошлом ГО
ДУ-

Нет, впервые заговорили в 
1996-м, когда ряд пиаровских 
агентств получил заказ на рас
крутку крайне непопулярного в 
то время ваучеризатора и при
ватизатора. А ситуация в стране 
была крайне смутной. Прези
дент Ельцин постоянно пребывал 
в состоянии работы с докумен
тами, а потому все рычаги ре
альной власти сходились в руках 
главы его администрации Чубай
са. Тогда-то появилась и раз
множилась информация о том, 
что набравшая силу Семья вы
нашивает планы срочного воз
вращения в Конституцию пункта 
о вице-президенте, на пост ко
торого и могли бы кооптировать 
Анатолия Борисовича. Ну а если 
бы Дебейки оказался бессиль
ным, Чубайс стал бы регентом, 
обладающим форой на после
дующих выборах.

Тщетность тех планов, если 
они и существовали, вскоре вы
яснилась, и тогда Чубайс пошел 
другим путем. Пять лет во главе 
РАО «ЕЭС России» дали ему 
возможность не просто шанта
жировать целые регионы, стать 
фактическим хозяином СПС, 
прикупить газеты и телеканалы. 
Олигархический пост усилил у 
него ощущение безнаказанно
сти любых, даже авантюрных вы
ходок, заложниками которых 
становятся уже миллионы росси
ян.

Сейчас на его прицеле Моск
ва. Нет, конечно, сам он в буду
щие мэры не метит. Но свой че
ловек во главе столицы Чубайсу 
в перспективе крайне необхо
дим, чтобы иметь прочный тыл 
при штурме Кремля весной 2008 
года.

Кстати, мэр Москвы КЭ. Луж
ков обратился с письмом к пре
зиденту России, в котором, по
мимо назревшего укрепления 
руководства «Мосэнерго», отме
тил необходимость на федераль
ном уровне добиться повышения 
ответственности энергетиков за 
их непосредственную деятель
ность. Правда, для этого импе
рию РАО «ЕЭС России» надо 
вывести за черту нашего пере
паханного политического поля. 
Как говорил классик, «им пора 
заняться исключительно своим 
прямым делом - чисткой сара
ев».

Владимир СТАРОВ.

Заезженный этот мотивчик 
долгие годы будоражил вообра
жение отпускников, служил ви
зитной карточкой образцового 
социалистического курорта: «Ах, 
море в Гаграх, ах, солнце в Га
грах!»

Времена сменились. Двухсот
километровая полоска замеча
тельных пляжей ныне пустует. Не 
у дел остались и бесчисленные 
пансионаты, дома отдыха, госда- 
чи. Реклама назойливо тащит за 
руку бывших советских людей в 
заморские страны, а райские ме
ста под пальмой пустуют совсем 
рядом, в Абхазии. А зря!

Обычный российский паспорт, 
немного хлопот и волнений на 
границе. Полупустая маршрутка 
мчит вдоль берега моря. Затянув
шееся молчание нарушает води
тель-абхаз. Он с гордостью де
монстрирует новенький россий
ский паспорт: дескать, все свои. 
Тут же мы с удивлением узнаем, 
что практически все жители рес
публики приняли российское гра
жданство. Замена паспортов 
прошла на редкостъ организо
ванно, за четыре дня, хотя и 
обошлась каждому жителю сол
нечного побережья в круглень
кую по здешним меркам сумму - 
100 рублей.

Трасса пуста. Пусты и стоя
щие спичечными коробками кор
пуса некогда прославленных 
здравниц. Вот мы и приехали. 
Поворот налево - дом отдыха 
«Солнечный». Простым смертным 
под этот знак когда-то и въезд-то 
был запрещен, здесь отдыхала 
советская партэлита. Свеженькие 
махровые полотенца с выбитым 
красным шелком клеймом так и 
висят у изголовий кроватей. Ка
жется, обитатели этих покоев 
вот-вот на лифте поднимутся с 
пляжа. Однако они навсегда 
разъехались, теперь гости здесь 
попроще, бывают редко. Чуть в 
сторону - дача Сталина. Она 
также в весьма пристойном со
стоянии, готова принять отдыха
ющих. Не растащили местные 
жители на дрова, все целехонь
ко.

Буренки пощипывают травку 
прямо у обочин дороги. Нако
нец-то навстречу проехала оди
нокая «Ока». Зато воздух пропи
тан невероятным ароматом экзо
тических трав и цветов. Да, ка-
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предложил Казахстану до 
конца текущего года уничто
жить излишки стрелкового 
вооружения советского про
изводства: автоматы, пулеме
ты, противотанковые ракет
ные комплексы, легкие мино
меты - дескать, они могут по
пасть в руки к террористам. 
На это американцы обещают 
выделить 200 тысяч долларов. 
Так Вашингтон старается во
влечь Казахстан в военно
техническое сотрудничество 
и расширить продажу амери
канского оружия этой стране.

Алла БАТАНОВА.
АСТАНА.

АВИАРЕЙСЫ

ВЕРНУЛИ
Туркмения восстановила 

два авиарейса в Москву по 
вторникам и четвергам, кото
рые были отменены в начале 
мая в связи с незаполняемо- 
стью самолетов. Отсутствие 
пассажиров на этом маршру
те возникло из-за введения 
Туркменией с 1 марта выезд
ных виз для собственных гра
ждан.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

Пустынно сегодня на некогда знаменитой набережной.

кие любовные романы раскручи
вались под этими пальмами! И 
немудрено: дух захватывало, го
лову кружило заезжему курорт
нику этими манящими запахами...

Конечно, от прежнего лоска 
Гагр не осталось и следа. На 
знаменитой трехкилометровой 
набережной не видно ни души. И 
все-таки к чести трудяг-абхазцев 
курорт они сохранили. Гагры 
ждут не блудных сыновей, плута
ющих сегодня совсем по другим 
райским уголкам.

Жемчужину Черноморского 
побережья Пицунду война обош
ла стороной. На вертодроме, 
принимавшем когда-то даже 
американских президентов, па
сутся все те же коровки. Комна
та в центре Пицунды (у дачи Хру
щева) обошлась мне в 50 руб
лей. Без изысков, зато такого ра
душия и гостеприимства не при
помню. Накормив гостя, хозяева 
распрашивали, как там, в Моск
ве. По-хорошему завидовали: 
взглянуть бы на вашу красавицу! 
Кстати: ни одного человека в 
военной форме или с оружием в 
республике я так и не встретил.

Впрочем, загадочная история 
приключилась и здесь. В самом 
центре Пицунды, средь бела дня 
исчезла целая скульптурная ком
позиция «Мать-Земля» все того 
же небезызвестного автора Зу

----------------------------- ИНИЦИАТИВЫ

НАРОДНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ - 
ЭТО НЕ АТАВИЗМ
ПАРТИЯ ВОЗРОЖДЕНИЯ РОССИИ РЕШИЛА 
ПОМОЧЬ «НАРОДНИКАМ»

Они собрались на прошлой 
неделе на заводе «Подольск- 
кабель» - руководители десят
ка предприятий страны, а так
же группа депутатов Госдумы 
во главе с ее спикером и ли
дером Партии возрождения 
России Геннадием Селезне
вым.

Почему именно на «Подольск- 
кобеле»? Потому что это не про
сто завод, а народное предпри
ятие. При чем тут председатель 
нижней палаты? При том, что 
именно Геннадий Селезнев вме
сте с идеологом этого движения 
Святославом Федоровым стал од
ним из разработчиков Закона о 
народных предприятиях, принято
го в октябре 1998 года. А съеха
лись они в Подольск для того, что
бы, как говорят в таких случаях, 
методом мозгового штурма до
полнить этот закон новыми право
выми положениями, которые бы, с 
одной стороны, упростили проце
дуру перехода в народное пред
приятие, а с другой - укрепили бы 
их защиту. Защищать же, увы, 
есть от кого.

Как вспоминает Юрий Маслю
ков, президент Российского сою
за народных предприятий, еще на 
стадии прохождения законопрое
кта в Госдуме приходилось штур
мовать преграду за преградой. 
Он семь раз голосовался, полу
чил, наконец, поддержку в Сове
те Федерации, после чего неожи
данно для его разработчиков на
ткнулся на президентское вето, 
преодолевать которое пришлось 
ценой серьезных уступок.

- Мы были вынуждены, - рас
сказывает Селезнев, - очень рез
ко усложнить процесс перехода в 
народное предприятие. И многие 
акционерные общества, которые 
хотели бы стать таковыми, оказа
лись за бортом: имею желание, 
как говаривал известный кинопер
сонаж, но не имею возможности...

К примеру, в старый закон бы
ла включена норма, запрещаю
щая преобразовывать в народные 
те предприятия, а также ОАО, 
работникам которых принадле
жат менее 49 процентов акций. 
Но много ли сегодня наберется 
таковых после чубайсовской при
ватизации? А ведь преимуществ у 
народного предприятия - великое 
множество. Во-первых, его работ
ники реально являются собствен
никами производства и также ре
ально управляют предприятием: 
выбирают руководство, участвуют 

раба Церетели (одно из ранних 
его творений). Справедливости 
ради заметим: Зураб Константи
нович не только Москву заполо
нил своими чугунными и камен
ными дарами. Его скульптурные 
группы и панно и здесь украша
ют вестибюли госдач и дворцов. 
Маэстро и в молодости не чу
рался никакой работы. Одни ав
тобусные остановки в виде ось- 
миножков и летающих тарелок 
чего стоят! Так вот, «Мать» про
лежала в кустах не один десяток 
лет в самом центре Пицунды, у 
ресторана «Золотое руно» (к 
слову, именно здесь свою звезд
ную карьеру начинала Лайма 
Вайкуле, правда, в роли танцов
щицы). В конце концов охотники 
за цветными и прочими металла
ми добрались и до 10-метровой 
Матери. Подогнали трейлер, ав
токран и утащили в неизвестном 
направлении.

Впрочем, по поводу утраты 
жители скорбят не особо: в за
пасе остался еще один шедевр 
Церетели - «Медея с детьми», 
ростом чуть ниже маяка. Говорят, 
ее видно даже с турецкого бере
га. Не верите? Приезжайте, 
сравните с московским Петром.

Николай ГЛУХОВ.
ГАГРЫ - ПИЦУНД// - МОСКВА. 

Фото автора.

в голосовании по всем серьезным 
вопросам. На таком предприятии 
ограничивается как максимальная 
доля ценных бумаг работника-ак
ционера, так и максимальная зар
плата руководителя. Во-вторых, 
народное предприятие образует
ся в форме закрытого акционер
ного общества, 75 процентов ак
ций которого должны оставаться 
на руках у работников, а в случае 
увольнения последних - проданы 
предприятию по их выкупной сто
имости, исходя из 30 процентов 
чистых активов и более. Это, с од
ной стороны, позволяет выплачи
вать уходящим на пенсию рядо
вым работникам за их акции до 
150 тысяч рублей, а с другой - со
здавать естественный барьер, 
препятствующий захвату предпри- 
ятитя внешним инвестором.

Печальных примеров таких - 
хоть пруд пруди. Не успеет какой- 
нибудь завод эффективно зарабо
тать, как у его ворот появляются 
толстосумы, предлагающие рабо
чим продать свои акции за «боль
шие деньги». И хотя называемые 
суммы на несколько порядков ни
же реальной стоимости акций, 
приманка срабатывает. На пред
приятии появляются новые хозяе
ва, банкротят его и перепродают 
зарубежному инвестору - уже 
действительно за бешеные деньги.

- А народные предприятия не 
только крепко стоят на ногах, но 
и развиваются, хотя информацию 
об их успехах часто замалчивают, 
- продолжает Селезнев. - Средняя 
зарплата на том же «Подольскка- 
беле» - десять тысяч рублей. Из 
десяти действующих в Кимрах 
предприятий стабильно работает 
только НП «Фабрика имени Горь
кого». Три генеральных директора 
НП за 2000 год признаны лучши
ми менеджерами России. Нес
колько десятков НП вошли в спи
сок 1.000 лучших предприятий 
страны...

Но их пока по всей стране 
всего 70 - это, конечно же, мизер. 
Выступая за увеличение количест
ва народных предприятий, Партия 
возрождения России исходит из 
того, что НП - это первый шаг к 
народному самоуправлению. За
тем - самоуправление на уровне 
местной власти, еще дальше - уже 
на государственном.

- Именно таким мы и видим со
циальное государство, - говорит 
Геннадий Селезнев, - страну с 
властью народа и для народа.

Екатерина МУХИНА.
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А ЕЖИК ВСЕ БРОДИТ В ТУМАНЕ ■ II

«ЕЖИК В ТУМАНЕ» НАЗВАН ЛУЧШИМ МУЛЬТФИЛЬМОМ ВСЕХ ВРЕМЕН И НАРОДОВ НА ФЕСТИВАЛЕ 
В ТОКИО, НА ВТОРОМ МЕСТЕ - ФИЛЬМ «СКАЗКА СКАЗОК». АВТОР У ЭТИХ ШЕДЕВРОВ ОДИН - 
РЕЖИССЕР ЮРИЙ НОРШТЕЙН

Так приятно было услышать 
новость, как будто не фильмы, а 
наше детство получило титул са- 
мого-самого замечательного на 
свете...

«Ежик в тумане» снят в 1975 
году. «Сказка сказок» появилась 
четыре года спустя.

Недавно понял, что «Сказ
ку сказок» я смотрел при стран
ных, если не сказочных, обстоя
тельствах. Правда, тогда, двад
цать лет назад, я этого не пони
мал. Просто пошел в кино, а по
лучилось, что «Сказку сказок» я 
первый раз смотрел под ...цер
ковными сводами.

В бывшем храме, долгое вре
мя заброшенном, в начале 80-х 
устроили Дом культуры автомо
билистов. Было там и что-то вро
де кинотеатра повторного кино, 
показывали хорошие фильмы, а 
раз в неделю - и вовсе полуза
претные. Свердловским студен
там это место нравилось. (Теперь 
там снова храм, Троицкий ка
федральный собор).

...И вот: вечер, желтый фо
нарь над окошечком кассы, фа
нерные стулья в зале. И ощуще
ние, что смотришь не кино, а 
что-то, не имеющее названия.

Слово «анимация» еще не бы
ло в ходу, но и оно ничего бы не 
объяснило. На месте экрана был 
надкроватный коврик моего дет
ства. Вернее, надраскладушеч
ный, потому что спал я на рас
кладушке. Этот коврик жил той- 
странной, вечно сумеречной 
жизнью, которую я сразу вспом
нил. Приглушенный, медленно 
колеблющийся свет на ворси
стой поверхности. Деревянный 
соседский дом с темным коридо
ром, заваленным рухлядью. На
ша соседка в черном вдовьем 
платочке... Фонарь, что стоял 
посреди нашего двора, у сарай- 
ки. Волчок, вздыхавший по но
чам на бабушкином сундуке...

Только недавно я узнал, что 
Юрий Норштейн вырос в Марь

иной Роще и все, что он принес 
в кино, - оттуда.

Юрий Норштейн однажды 
сказал о «Зеркале» Тарковского, 
что этот фильм заключает в себе 
«глубочайшее гуманное отноше
ние к тому, что происходило со 
страной: самое гуманное, самое 
сострадательное, какое только 
может быть». То же можно ска
зать и о «Сказке сказок», и о 
«Ежике в тумане».

Бывает, во сне: стоишь и топ
чешься перед низким окошком, 
силясь за ним что-то разглядеть. 
А в окошке будто бы детство. Но 
вечно мешают цветы на подо
коннике, или газету положат, 
чтоб не дуло, а то и шторы за
дернут. Но иногда что-то выхва
тывается. Полешко, догорающее 
в печке. Старый паровоз выез
жает из-под кровати. Резиновый 
мячик скатывается вдруг с гарде
роба, скачет, исчезает под сто
лом...

Счастье увидеть все это и за
таиться, и жить дальше, но вот 
умудриться найти способ пере
сказать увиденное другим - не 
знаю, счастье ли. Счастье ли - 
делиться самым родным, единст
венным, тем, чего и у тебя всегда 
мало?..

Нет, не случайно Юрий Нор
штейн вот уже много лет рабо
тает над анимационным филь
мом по гоголевской «Шинели». В 
классической русской прозе 
больше поэзии, чем прозы. И на
верное, поэтому так много непе
реводимого на язык кино. При
чем это касается не только про
изведений Аксакова, Гончарова 
или Тургенева, но и обычных ме
муарных книг, написанных на ру
беже XIX-XX веков.

Вот наугад открываем, к при
меру, воспоминания князя С.М. 
Волконского: «Темнее ночи на 
темном небе темнеют темные ду
бы...» Ну какой камере, какой 

пленке передать эту картину лет
ней ночи, открывшуюся путнику 
по дороге к усадьбе? А оттуда, 
«из темноты нежданный лай, не
жданный фырк, нежданный вспых 
далекого костра...» Вот откуда к 
нам выходят «Ежик в тумане» и 
«Сказка сказок»! Как важен там 
и этот фырк, и этот вспых...

А кормилица в аксаковском 
«Детстве Багрова-внука» - она 
же «невидимое существо». Толь
ко теплая рука художника может 
передать, как «кто-то являлся в 
сумраке,., брал меня на руки, 
клал к груди...»

Буквальная же экранизация 
убивает именно эту невидимость, 
поэтичность. Анимация сродни 
радиотеатру - предлагаемый ей 
образ ненавязчив, он оставляет 
зрителю возможность домыслить 
что-то по-своему.

Юрий Норштейн часто про
сит Франческу Ярбусову, неиз
менного художника всех своих 
фильмов, рисовать левой рукой - 
чтобы мастерство не передавило 
хрупких героев фильма, не сдуло 
пыльцу с крыльев бабочки. «...Ког
да Франческа начинает прилеж
но рисовать, я из себя выхожу: 
Франя, ты что, не помнишь, через 
что мы с тобой прошли? Мне не 
нужна твоя виртуозная вертлявая 
кисточка!..»

Чтобы рассказать ребенку 
сказку, надо самому быть довер
чивым, наивным, немного тёпой, 
как говорила моя бабушка. Нель
зя быть профессиональным вол
шебником и набить руку на чуде
сах.

Русская анимация востребова
на сейчас во всем мире. (Этому 
стоило бы только радоваться, ес
ли бы из самой России наша ани
мация не выдувалась бы столь 
стремительно). Всем вдруг стало 
очевидно, что не компьютер, а 
только руки - только они поднима
ют ремесло на уровень искусства.

Искусство - это всегда ручная 
работа. Мотыльки Франчески 

Ярбусовой из «Ежика в тумане», 
лошадь, хрупающая губами... 
Медвежонок, собачка и котята, 
нарисованные Валентином 
Ольшвангом для заставки-новел
лы к передаче «Спокойной ночи, 
малыши!».

Эта заставка Норштейна не 
прижилась на 1-м канале и была 
вскоре отторгнута - очевидно, 
как слишком странная и медли
тельная, хотя длилась отведен
ные ей две минуты пятьдесят се
кунд. Тихая история, случившаяся 
под скатертью зимним вечером, 
придала мимолетности ощути
мую цельность. Две минуты с 
хвостиком наполнились смыслом. 
Но люди, привыкшие к ритму 
клипа, не поняли, отчего мгнове
ние задумалось.

На основе эскизов и рисунков 
к «Спокойной ночи, малыши!» 
год назад был выпущен кален
дарь (к сожалению, совсем не
большим тиражом). В предисло
вии к нему Юрий Норштейн на
писал: «Без помощи взрослых де
ти не выживут. Мы тоже не выжи
вем, если не будем прислуши
ваться к детскому лепету...»

Но взрослые, когда хотят уни
зить друг друга, говорят: «Эта 
ваша статья (музыка, стихотворе
ние, диссертация...) - детский ле
пет!» Фраза ироничная, бойкая, 
убийственная. Куда без таких 
фраз в наше-то время. У нас 
круто, а у вас - детский лепет...

Почему-то стало считаться, 
что держаться добра - старо и 
несообразно времени. Что бе
режно и кропотливо творить для 
самых маленьких - немодно. За
чем возиться с какими-то «муль
тяшками», радиосказками, спек
таклями для малышей, когда де
тей можно накормить и завозны
ми телепузиками. Куда как вы
годнее лепить боевики из жизни 
бандитов на их же бандитские 
деньги. И все мы прекрасно зна
ем художников, писателей, ре
жиссеров, которые отступили в

Это Юрий Норштейн так закаляется.
эту тень и замечательно там, в 
тени, себя чувствуют. Тень ог
ромная, сытая, наглая... Но, сла
ва Богу, не всех она поглотила.

Еще в 1993 году Юрий Нор
штейн сказал в одном из интер
вью: «Я не собираюсь делать 
свои фильмы, подстраиваясь под 
новые времена. В искусстве но
вых времен не бывает».

Норштейн пользуется всякой 
возможностью, чтобы напомнить: 
настоящее искусство возможно 
только там, где свет и добро. 
«Что бы мы ни говорили о кино 
и как бы мы его ни пытались тон
ко анализировать, - говорит 
Юрий Борисович в недавней 
лекции перед студентами ВГИКа, 

- все равно оно связано с чис
тым гуманизмом, с абсолютной 
человечностью, с добротой 
чувств...»

Ежик попятился, оглянулся, 
вернулся туда, где лежал узе
лок... Узелка не было, и холодок 
выпал росой на испуганную 
мордочку Ежика. Туманная река 
плыла над головой, и хотелось 
бежать, бежать скорее, чтобы 
скорее выбежать из этого тума
на...

Куда ты, куда ты, Ежик? Мы 
здесь. И веточек этих, как их... 
можжевеловых... принесли для 
дымка.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

------------------------- ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

КАРЛАГ, ВТОРАЯ СЕРИЯ

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

ПЯТИЗВЕЗДОЧНЫЙ ГЕНЕРАЛ В ПАПАХЕ
- Я думал, что так и подохну 

в этом Богом забытом месте. С 
нами обращались хуже, чем со 
скотиной: били плетью, дуби
ной, заставляли работать по 
двадцать часов в сутки...

Офицер в отставке Юрий 
Чорин, рассказывая это поли
цейским, плакал навзрыд. Ему, 
бывшему преподавателю техни
ческой школы Министерства 
обороны Казахстана, двухго
дичное пребывание в одном из 
фермерских хозяйств близ по
селка Сарепты показалось кро
мешным адом. Трижды он делал 
попытку бежать с фермы. Не 
получалось: каждый раз нака
чанные молодчики на автомо
биле настигали Чорина в степи 
у самой Караганды. Потом бы
ли страшные пытки. Его привя
зывали к лошади и гоняли по 
круг/, отрабатывали удары, как 
на боксерской груше, тушили 
сигареты о лицо...

Такие карательные меры, как 
считали руководители фермер
ского хозяйства, должны были 
образумить прыткого беглеца. 
Не стоило, понимаете ли, Чори- 
ну сбегать с фермы. Ведь он 
был рабом. Самым настоя
щим...

Кроме Чорина, такими же 
рабами пребывали здесь еще 
четырнадцать человек. Попали 
они на ферму как жертвы жиз
ненных неурядиц - оказались 
без работы и жилья. Впрочем, в 
Казахстане от подобных колли
зий мало кто застрахован: без
работица, непомерно взвинчен
ные цены на коммунальные ус
луги - в таких обстоятельствах 
любой может оказаться на ули
це. Именно таких - бездомных и 
безработных - выискивали на 
своей машине в Караганде два 
брата Курманбаевы и их мать - 
руководители фермерского хо
зяйства. Обещая бедолагам 
работу и золотые горы, они 
увозили их за город - в свое хо
зяйство, которое, кстати, нахо
дится на территории бывшего 
Карлага. И обрекали на мучи
тельную жизнь.

Рассказывает Сакен К.:
- Я каждый день переносил 

на себе из далекой реки по 
пять тонн воды, чтобы напоить

многочисленный скот. Если не 
успевал, то Курманбаевы меня 
стегали кнутом. А Славу В. за 
то, что плохо убрал навоз, из
били дубиной так, что он не 
смог на следующий день под
няться. Хотел бедолага покон
чить жизнь самоубийством, но 
мы помешали.

За невыносимый труд батра
кам ничего не платили. Пита
лись они подохшей скотиной, 
спали в сарае среди свиней. 
Ели вместе с хрюшками из од
ного чана. Ад на земле, создан
ный семейством Курманбаевых, 
длился для этих людей годами. 
Все батраки тяжело заболева
ли - туберкулезом, астмой, один 
сошел с ума. Зато сами Кур
манбаевы меняли машины и 
шуршали долларами. А что: 
бесплатная рабсила!

Неизвестно, сколько бы еще 
мог длиться этот «бизнес», если 
бы Юрий Чорин не совершил 
побег в четвертый раз.

Карагандинские полицейские, 
штурмовавшие на бронетранс
портере фермерское хозяйство, 
долго приходили в себя, увидев 
воочию, каким страданиям под
вергались рабы.

Из плена освобождены де
вять человек. Куда делись ос
тальные - это сейчас и выясняют 
полицейские. Возможно, их уже 
нет в живых... Сейчас полицей
ские прочесывают окрестности 
хозяйства в поисках тел.

А феодализм, похоже, тихой 
сапой возвращается в казах
ские степи. Молва свидетельст
вует: подобных инцидентов в 
аульских глубинках превеликое 
множество. Только там взаимо
отношения рабовладельцев и 
рабов облечены в более циви
лизованную форму. В качестве 
казахских феодалов (или баев) 
выступают бывшие директора 
совхозов, умудрившиеся прива
тизировать свои хозяйства, в 
роли батраков - местный люд. 
Как говорят очевидцы, аульчане 
тоже работают задарма, также 
получают затрещины от своих 
хозяев и не смеют роптать. Да 
и бежать им некуда.

Барлык АЛЬМАГАМБЕТОВ.
КАРАГАНДА.

ДЕРБЕНТСКИМ КОНЬЯЧНЫЙ ЗАВОД, КАК И ПРЕЖДЕ, ОСТАЕТСЯ ПОСТАВЩИКОМ «ДВОРА ЕГО 
ВЕЛИЧЕСТВА»

Продается авторизированный автосалон 
«MERSEDES BENZ» в Германии, цена 6 млн. евро.

I Тел.:8(095) 105-57-23/24. I
I I
I Продается банк в Германии, с лицензией, без долгов. I
I Тел. :8(095)105-57-23/24

Упаси вас Бог закусывать коньяк шоколадом 
или лимоном, посыпанным сахарным песком. 
Главный технолог и по совместительству началь
ник цеха розлива дербентского завода, лауреат 
множества международных коньячных выставок 
Валерий Данилян считает это жутким кощунством.

«Звездный» напиток, по его мнению, идеально 
сочетается с атласной арбузной мякотью. Для эс
тетов - подсоленные дольки апельсина. Самое 
главное: опасайтесь подделок. А то «марочный» 
коньяк разливают, где придется. Эти умельцы вир
туозно подкрашивают спиртовую жидкость в нуж
ный цвет. Потом широкий потребитель нос воро
тит: клопами, дескать, пахнет...

- Вот этого отведайте, - бережно плеснул на 
дно хрустального бокала начальник цеха. Тридца
тилетняя выдержка, золотой кубок на прошлогод
ней выставке в Ялте, Гран-при в Париже. А запах! 
Ревнивые французы большие коньячные призы так 
просто не раздают. Тридцатилетний подарил чув
ство тепла и покоя. Такой же, только в нарядных 
бутылках с этикеткой «Петр Великий», пили «пер
вые лица» на недавних юбилейных торжествах в 
Санкт-Петербурге. Отпускная цена: 13 тысяч руб
лей за бутылочку.

- А вот сорокалетней выдержки, - продолжил 
экскурсию коньячных дел мастер. - Хрустальные 
сосуды заказывали на острове Мальта, этикетки 
печатали в Финляндии, все остальное наше.

Глотнуть сорокалетнего - все равно, что при
пасть к истокам. Эти бочки - ровесницы дербент
ского завода. Можно сказать, послание потом
кам. Сегодня эта коллекция носит, конечно же, 
название «Президент». Бутылка тянет без малого 
на 20 тысяч целковых, зато наутро голова не бо
лит.

- «Президент» - лицо завода, - объясняет Вале
рий Данилян. - Это официальный протокольный 
напиток, поставляемый в высшие госучреждения 
России. Каждый месяц отгружаем 50 ящиков в ад
министрацию президента России. Да и МИД наш 
постоянный клиент. И иностранные дипломатиче
ские представительства...

Заводчане с особым вниманием наблюдают 
за телетрансляциями с кремлевских приемов и ди
пломатических раутов. Нет-нет, да и промелькнет 
знакомая этикетка. Значит, не напрасно стара
лись, труд каждого «вливается в труд республики». 
Одним словом, у дербентских собственная гор
дость!

- Как сами пьем? - переспросил заводской ме
ханик дядя Миша. - Ну, для нас этот напиток боль
но дорогой, разве что по праздникам позволяем.

Дяде Мише на бутылку марочного пришлось 
бы работать почти целый месяц. На добрый конь
як и цены кусачие. Элитные сорта для них разве 
что понюхать.

- Да и на кой он мне, - машет рукой Михаил 
Захарович. - Мы свое при советской власти выпи
ли. Тогда через проходную ведрами носили. Пред
ставляешь, у меня в погребе в ведерке когда три 
звезды, когда четыре, а бывало, и чистый пятизвез
дочный плескался.

На заводе давно поставили заслон хищениям. 
Взвод охраны, сплошь бывшие призеры республи
канских первенств по борьбе. Но самый главный 
сдерживающий фактор - пресловутая неуверен
ность в завтрашнем дне. За место на заводе дер
жатся. Погонят с коньячного - пиши пропало! Оче
редь в отделе кадров на два-три года вперед.

Каждый человек должен выпить свою бочку. Приблизительно, такую...

- Понимаете, в стотысячном городе на плаву 
только мы и завод игристых вин, - делится здеш
няя кадровичка Лейла. - Когда в начале 1990-х за
крыли оборонное предприятие, лучшие специали
сты соглашались у нас на любую работу. Наш 
дворник - бывший замначальника конструкторско
го бюро. Грузчики, водители - почти все с высшим 
образованием.

Так что коньячок - кормилец.
- В восьмидесятых в антиалкогольную кампа

нию, будь она неладна, думали, погибнем, - 
почти как об империалистической войне вспо
минает начальник цеха. А что, и впрямь, насто
ящая война. - Заставили сравнять с землей ог
ромный цех, где вино разливали. Помните, пло
дово-выгодное? В коньячных подвалах держали 
круглосуточную оборону. Поступила директива: 
содержимое бочек в речку спустить. Да это же 
все равно, что золотые слитки в пропасть швы
рять!

Коньячные запасы отстояли, а вот на том мес
те, где производили народный напиток «порт
вейн», долгое время был пустырь. Недавно реши
ли, чего земле пропадать. Разбили на огороды. 
Теперь возделывают урожай прямо на рабочем 
месте. Механик дядя Миша угостил собственной 
редиской. Под коньячок, конечно, не годится, зато 
витамины.

- На свадьбу или похороны ящик «Дербента» - 
святое дело, - продолжает перечень социальных 
гарантий Валерий Данилян. - Еще бесплатную пу
тевку в санаторий на берегу Каспийского моря. 
Одним словом, сотрудникам есть за что держать
ся.

Держатся они с честью. На престижных выстав
ках хватают звезды на этикетки. Помнят о непри
ходящих ценностях.

- Десять лет назад, когда производство было 
на грани банкротства, сумели выпустить эксклю
зивную партию марочного коньяка «Журавли». 
Сто бутылок вручили накануне 70-летнего юбилея 
нашему давнему приверженцу Расулу Гамзатову. 
Теперь вот в сентябре народному поэту стукнет 
80. Готовим подарок. Скорее всего назовем «Мой 
Дагестан», - по секрету сообщил начальник конь
ячного цеха.

Пригубили и юбилейного - хорош! Тонкий зна
ток Расул Гамзатович должен оценить по достоин
ству.

- Качество гарантируем! - подчеркивает мой 
собеседник. - А по поводу подделок - не обессудь
те. Это забота компетентных органов. У нас же 
продукция фирменная. Самая простая этикетка 
имеет десять степеней защиты, пробки по фран
цузской технологии. Что поделаешь, если многие 
«под Дербент» «косят»?

«Под Дербент» пытаются работать даже ино
странные производители. Недавно накрыли под
польный цех по розливу дагестанского в... Израи
ле. Оказалось, подпольно возделывали коньяч
ную ниву бывшие наши соотечественники, в раз
ное время трудившиеся на коньячном заводе в го
роде Дербенте. Марка раскрученная, руки пом
нят...

Алексей ПАНОВ.
ДЕРБЕНТ - МОСКВА.
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